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В чем огромный  
просчет России  
с Карабахом? 
Передача «Разговор с мудрецом» на радио 
«Звезда» от 6 октября 2023 года

Анна Шафран: Сегодня хотелось бы с 
Вами обсудить проблему, которая, как-то 
неожиданно вспыхнув, так же неожиданно 
и очень быстро угасла. Хотя, как сказать... 
Конечно же, я имею в виду тему Нагорного 
Карабаха. Серьезная, острейшая проблема, 
которая была на повестке дня очень боль-
шое количество времени, и понятно, что 
рано или поздно она должна была актуали-
зироваться, но на текущий момент мы име-

ем то, что имеем. Давайте сегодня с Вами 
попробуем по порядку разобраться вооб-
ще, что произошло, какова ретроспектива 
событий и, самое главное, чего нам следует 
ожидать в будущем — недалеком и отда-
ленном. Предлагаю об этом поговорить.

Сергей Кургинян: Насчет ретроспекти-
вы. По концу 1980-х годов я помню су-
ществование разных комитетов, страстно 

боровшихся за Карабах. В тот момент мне 
было совершенно ясно, что у этой медали 
есть две стороны: с одной, она вроде бы 
отражает действительно серьезное жела-
ние армянского общества не допустить 
негативных процессов на этой территории, 
а другая сторона  — это распад Совет-
ского Союза, инспирируемый западными 

Такой наглой очевидности, такого количества доказанных 
фактов того, что это просто агент противоположной 
стороны, как в случае Пашиняна, — не было

Продолжение на стр. 2

Российские миротворцы в Нагорном Карабахе

12 СНАРЯДНЫЙ ГОЛОД —
ПЕРВОПРИЧИНА  
ПОРАЖЕНИЙ 
РУССКОЙ АРМИИ  
В 1914 ГОДУ? ЧАСТЬ II

В первой зимней кампании 
материальное обеспечение 
войск продолжало  
определяться не скоро-
стью раскачки промыш-
ленности, а тем, насколько 
военное руководство полно 
и рационально использу-
ет средства, имеющиеся 
в наличии здесь и сейчас

15 ПРОСНУТЬСЯ, 
ЧТОБЫ ТРЕВОЖНЫЙ 
НАБАТ НЕ СТАЛ 
ПОГРЕБАЛЬНЫМ 
ЗВОНОМ

Вот только «игроки»  
остались «игроками» 
и кровавая суть игры 
не поменялась. Зачем 
торговать, когда можно 
отнять? Зачем договари-
ваться и исполнять  
обещания, когда  
можно обмануть, 
убить и расчленить?

16 О «РАЗНОСТИ 
МИРОВ»

Всё время, начиная с 
пересечения государ-
ственной границы с 
ЛНР, меня не покидало 
ощущение, что «там» 
и «здесь» люди живут 
в разных мирах. И что 
это уже «разные люди»
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странами. В тот момент, в конце 1980-х, 
мне пришлось действовать в связи с неки-
ми бывшими тогда возможностями — я, с 
одной стороны, руководил Центром стра-
тегических исследований при Совете ми-
нистров и был советником председателя 
Совета министров Советского Союза, а с 
другой стороны, у меня уже были какие-то 
полномочия по линии «особых папок ЦК». 
Многие знания умножают скорбь.

В Прибалтике, когда я приезжал ту-
да, представители наиболее «свободомыс-
лящего» отделенческого актива, все эти 
Прунскиене и другие  — были в панике, 
просили: вы там, в Москве, «утихомирьте» 
наших лубянских кураторов, а то они тре-
буют, чтобы мы говорили о сепаратизме, 
а потом они нас расстреляют. И это вела 
одна группа в ведомстве.

На Украине КгБ руководил евгений 
Марчук, известный своим кондовым со-
ветизмом («ни одной лишней сотки зем-
ли» и так далее). Потом выяснилось, что 
господин Марчук был всегда западенцем, 
всё время своего руководства УКгБ соби-
рал западенцев в виде актива, а его люби-
мая организация — УНа—УНСо*. Это он 
заявил сам. Не слабо? Про Марчука гово-
рили, что он «дитя» (его так и называли) 
другого очень крупного нашего спецслуж-
биста.

Переходим к ретроспективе армян-
ской. Там этими всеми сепаратистскими 
вещами занималась известная фигура — 
председатель КгБ Мариус Юзбашян. 
И там видны были уже не две, а три сторо-
ны — не медали, а какого-нибудь кубика. 
одна из них — американ-
ское давление, поощрявшее 
именно сепаратизм и ниче-
го больше. Другая  — вот 
этот Мариус и его сорат-
ники. Мариуса давно нет, 
а дело его живо. И  эта 
«наша» комитетская игра с 
ловлей рыбы в мутной во-
де, когда каждый раз тебе 
в ответ на вопрос: «Ну по-
чему эти люди так сильно 
восстают против Совет-
ского Союза?» говорилось: 
«Вы что, мешаете нам иметь 
актив в деструктивной сре-
де?» На что я возражал: 
«Да нет, я вам не мешаю 
иметь актив». Просто по-
том оказалось, что госпо-
дин Марчук поощрял этот 
актив, и он прямо об этом 
сказал.

Ну и третья сторона — 
это искреннее стремление 
карабахцев реализовать 
записанное в конституции 
СССР «право на самоопре-

* — организация, деятельность ко-
торой запрещена в РФ.

деление» и наложенная на это стремление 
армянская мечта о матери-армении. Кара-
бахцы орали: «арцах, миацум, аджатум, 
забастовка, забастовка!». Я выступал тогда 
в Карабахе — на камвольной фабрике и в 
других местах — и прямо говорил, что это 
всё кончится большим горем.

Так вот, в ретроспективе  — фактор 
Мариуса, американцев и некоей армян-
ской мечты. Три фактора. Что произошло 
в дальнейшем? Мариуса убили, где нахо-
дятся его картотеки  — это отдельный 
вопрос. американцы свой замысел реа-
лизовали, а мечта армян — «Карабах, Ка-
рабах!» — начала угасать. Между прочим, 
Карабах очень отличается от армении — я 
имею в виду армянский Карабах. он был 
гораздо менее мещанским, гораздо более 
чистым, гораздо более определенно про-
русским. И внутренне спартанским, воен-
ным по природе. Что потом, уже в постсо-
ветский период, внушало симпатию, всегда 
имевшую для меня некий горький обертон: 
что всё это участвовало-таки в развале Со-
ветского Союза.

армения — отдельная проблема. ар-
мянская оппозиция была ведо́ма армян-
ским национальным конгрессом и его ли-
дером Левоном Тер-Петросяном (позже 
первым президентом армении), который 
сначала страшно активен был в том, что 
надо Карабах отстаивать, «русские не от-
стаивают, всё, Москва не отстаивает» и так 
далее. И тогда армения — как я убежден, 
сойдя с ума, — начала говорить, что она 
может выйти из состава СССР. армяне на 
исторически нормальном интервале време-
ни в столетия, когда их резали турки или 
персы, более или менее спаслись под Рос-
сийской империей, а Советский Союз им 
дал республику и очень многое — больше, 
чем кто бы то ни было. И такой хороший 
очень писатель армянский, грант Матево-
сян, под конец своей жизни стал говорить, 
что «армянин — сын империи», и я тогда 
сказал: «а раньше-то что думал?»

Шло вот это безумие. говорить о том, 
что ты против разыгрывания карты Кара-
баха, — означало быть врагом армянского 
народа, врагом всего. Я еще раз подчерки-
ваю, что в Карабахе за вычетом того, что я 
сказал, было много позитивного. И отлича-
ющего его от армении в лучшую сторону. 
армения гораздо быстрее омещанилась, 
«оларёчнилась». Короче говоря, у меня 
было очень смешанное чувство.

Левон Тер-Петросян использовал 
всю эту карабахскую карту для того, что-
бы участвовать в развале СССР. Никогда 
не забуду его омерзительную фразу: «Со-
юз мертв». И  тут же, после того как он 

использовал эту карту, он 
встал на антикарабахские 
позиции. Ретроспектива, 
о которой Вы спрашиваете, 
в этом. он мгновенно пере-
обулся. «Мавр сделал свое 
дело», Карабах сделал свое 
дело  — он поучаствовал 
в развале.

Анна Шафран: Сергей ер-
вандович, а что побуждает 
из раза в раз армянских по-
литиков занимать ту самую 
антикарабахскую позицию, 
о которой Вы только что 
сказали?

Сергей Кургинян: Эти по-
литики очевидным образом 
не являются армянски-
ми. если говорить о Лево-
не Тер-Петросяне, — это 
предатель национальных 
интересов армении. Пашинян — это его 
ученик, его пешка! Это антирусский, вну-
тренне антикарабахский, абсолютно про-
западный клан, который использовал Ка-
рабах для того, чтобы отделить армению 
безумным образом от Советского Союза. 
а после этого он ее тут же сдал. Но когда 
это началось, возник прокарабахский кла-
стер внутри армянской жизни, и Левона 
скинули!

У власти оказалось то, что очень ус-
ловно можно назвать карабахским кланом. 
Ну конечно, не всех. Конечно, Серж Сарг-
сян не имеет никакого отношения к кара-
бахскому клану, но Роберт Кочарян имеет 
всё же, хотя, может быть, не многим па-
мятна эпоха «Крунка» (В марте 1988 года 
в Нагорном Карабахе на волне народно-
го движения была создана организация 
«Крунк» («Журавль»), которая коорди-
нировала освободительное движение. — 
Прим. ред.), когда раскручивалась вся эта 
карабахская карта, и когда, я подчеркиваю, 
совершились вещи, не имеющие срока дав-
ности. обе стороны — армения и азер-
байджан — согнали с земель несколько сот 
тысяч людей. Согнали! Это был такой «об-
мен любезностями». И было понятно, и мы 
говорили, что это долгоиграющая пластин-
ка. Эти беженцы, придя после сгона, нач-
нут источать соответствующие флюиды, 
они повернут процессы, процессы двинутся 
обратно. Это будет долгоиграющая сину-
соида. Так и случилось.

Левона скинули, и утвердился условно 
прокарабахский клан. Этот прокарабах-
ский клан сделал несколько поразительных 

вещей. оговорю сразу, что я считаю Робер-
та Кочаряна человеком оболганным — он 
гораздо честнее, чем о нем говорят, — про-
русским и мужественным. он мужествен-
ный человек. Прошу прощения, он — муж-
чина. Но он создал как политик, простите, 
черт знает что.

И когда потом я начал приезжать в ту 
же самую армению, там уже ненавидели 
Карабах. Прошло четыре-пять лет, и вот 
эта оголтелая, экстатическая любовь к Ка-
рабаху — «Моя земля!» — превратилась 
в ухмылки, в оскорбительные названия 
по адресу Карабаха. В  моноэтнической 
армении пошла трайбализация, возник-
ли всякие там ереванские, карабахские, 
зангезурские и бог знает какие еще кла-
ны. И первое, что не смог сделать Роберт 
и все эти прокарабахцы, свергнув Лево-
на Тер-Петросяна, они не помешали ему 
продолжать оставаться главным теневым 
стратегическим игроком, играющим на 
стороне Запада. а во-вторых, они не су-
мели удержать два процесса: любовь ар-
мении к Карабаху — она сменилась диаме-
трально противоположным — и динамику 
в самой армении. В армении сейчас раз-
личного рода иноземные, протестантские, 
квазипротестантские секты активнее, чем 
великая в историческом плане христиан-
ская церковь армении. они уже мощнее! 
И без учета этого обстоятельства вооб-
ще нельзя понять, что сейчас происходит, 
что происходит в низовке. а низовку там 
перехватывают. Значит, все эти процессы, 
проамериканские, прозападные и так да-
лее, они продолжились. И казалось, что 
можно сохранять любовь к Карабаху и эту 
вот прозападную, умеренно прозападную 
ориентацию.

Подчеркну, что Роберт Кочарян вну-
тренне вполне устойчиво ориентируется 
на Россию.

а в Карабахе началась фигня! еди-
ная фигня в Карабахе и в армении. Но 
она началась даже в Карабахе. Постепен-
но Карабах переставал быть Спартой, стал 
омещаниваться и предаваться радостям 
того потребительского общества, которое 
навязали всей бывшей территории Совет-
ского Союза в постсоветские годы. Но для 
Карабаха это было абсолютно смертельно!

он медленнее разлагался, чем арме-
ния. Но он тоже разлагался. И ни Роберт, 
ни кто-то еще этому не воспрепятство-
вали. Считалось, что если антикарабах-
ские силы поднимут голову в ереване, то 
придет карабахский военный клан. Счи-
талось, что невозможно оторвать кара-
бахскую армию от армянской и так да-
лее. Но люди, которые взяли уже линию 
на Карабах в постсоветскую эпоху, после 
Левона Тер-Петросяна оказались, может 
быть, и оклеветанными с точки зрения 
их коррумпированности, но недостаточно 
сложными и эффективными для того, что-
бы удержать, повторяю, рейтинг Карабаха 
в армении, удержать карабахское спартан-

Продолжение. Начало — на стр. 1

Премьер-министр Армении Никол Пашинян и президент Азербайджана Ильхам Алиев

Бывший президент Армении Левон Тер ПетросянМариус Юзбашян
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ство как таковое и удержать военный дух 
в армении. они всё это упустили.

Упустив же всё это, они затем потеря-
ли власть. Роберт почему-то понадеялся на 
Сержа Саргсяна. окружение Сержа Сарг-
сяна и его родственники сильно содейство-
вали переходу власти к Пашиняну.

а Пашинян  — это отпетый антиар-
мянский предатель! Это нечто неслыхан-
ное с точки зрения предательства. И хотя 
я очень остерегаюсь называть вещи свои-
ми именами, но это стопроцентный агент 
противоположной стороны, запустивший 
новые процессы в армении. Пашинян — 
это абсолютно западная и антиармянская 
карта, и утрированная, фанатически анти-
карабахская.

Что он сделал? Своими псевдоради-
кальными, провокативными заявлениями 
он подлил масло в огонь этой самой кара-
бахской войны. а когда он подлил масло 
в огонь, он парализовал помощь армении 
и Карабаху. Полностью парализовал! И да-
же русскую помощь. он всё парализовал. 
Так, чтобы война окончилась проигрышем. 
а потом подписал проигрыш и ликовал по 
этому поводу.

И тогда не только я, но и многие ска-
зали: «Послушайте, народ армении, ну 
прошлое — это прошлое. Память о том, 
в чем вы участвовали, будет вечна. Но 
все-таки вы же люди, вы пережили гено-
цид, вы потеряли несколько тысяч молодых 
армянских ребят, которые легли костьми, 
чтобы защищать Карабах. Вы понимаете, 
что всё это сделал мерзавец Пашинян? Так 
вы вроде какие-то военные — карабахские, 
бог еще знает какие... Ну вы скиньте эту 
сволочь! Этого изменника! В ваших же ин-
тересах — вопрос не в России». Началось 
«му-му», и, к ошеломлению всех, — ко-
нечно, с огромными нарушениями и фаль-
сификациями, но фальсификации всегда 
есть, — избрали Пашиняна, этот символ 
отказа от Карабаха.

Анна Шафран: Сергей ервандович, вы-
ходит, с какого ракурса ни посмотри, это 
была продуманная и намеренная политика 
со стороны господина Пашиняна — всё то, 
что сейчас произошло с Карабахом.

Сергей Кургинян: Тысячепроцентная! Та-
кой наглой очевидности, такого количества 
доказанных фактов того, что это просто 
агент противоположной стороны, как 
в случае Пашиняна, не было, так же, как 
мы все прекрасно знаем, что он ведо́м Ле-
воном. Это единое лобби, которое сначала 
хотело отыграть карабахскую карту для 
отделения армении от Советского Сою-

за и вообще с точки зрения 
распада СССР под точным, 
стопроцентным западным 
влиянием и при сомнитель-
ной роли «Марчука» арме-
нии по фамилии Юзбашян. 
И как только это было сде-
лано, оно тут же откину-
ло Карабах. «Мавр сделал 
свое дело». «Мавр» отра-
ботал распад Советского 
Союза. «Мавр» отработал 
суверенитет армении от 
СССР. «Мавр» отрабо-
тал «этот поганый Союз 
мертв». И всё, дальше этот 
«мавр» должен уходить, 
сказал Левон. «Всё, отдаем 
Карабах, немедленно!»

его скинули, пришел 
карабахский клан  — как 
бы  — в разных его моди-
фикациях. говорилось: «Те-
перь мы Спарта, Карабах 
не отдаст власть, мы будем 
вместе сражаться!» Всё 
сдали! Вся армения разго-
варивает о роли родствен-
ников господина Саргсяна 
в этой сдаче и приводе к 
власти Пашиняна. В  кон-

це концов, его привели к власти уличным 
путем. а где были президент, парламент, 
пресловутый «карабахский клан» (термин, 
кстати, умело пущенный в оборот в эпоху 
президентства Саргсяна тем же Левоном с 
целью перевести стрелку народного недо-
вольства на карабахцев и Кочаряна, пред-
ставлявшего потенциальную политическую 
опасность для прозападных сил), все эти 
военные — они кто при этом были?! а по-
том, когда позорно и при стопроцентной 
помощи Пашиняна, препятствовавшего 
всему — и миру нормальному с азербайд-
жаном (который еще был возможен, хотя, 
конечно, очень травматичен для армении, 
но всё же не так сильно, как то, что полу-
чилось), и войне, которую всё-таки ког-
да-то выигрывали и в которую армения 
в 2020 году не включилась сама и помеша-
ла включиться Карабаху, — процесс дока-
тился до нынешнего положения дел.

Всё это в целом должно было приве-
сти к настоящему сильному массированно-
му протесту в армении, которая под этот 
Карабах уже много чего отдала. она кла-
ла огромные жертвы на алтарь Карабаха. 
а этого протеста не было, потому что он 
не был организован. И господин Кочарян, 
хорошо знавший когда-то, как массы орга-

низуют, вел себя как бы мужественно — 
в тюрьму садился и так далее, — но он вел 
себя не как уличный политик и не как по-
литик вообще!

После этого всего в силу определен-
ных армянских умонастроений, которые 
уже были существенно антикарабахскими 
и внутрь которых встроена вот эта совсем 
не христианская прозападная низовка, 
а не только верхушка, Пашинян... оказался 
избран. Тогда все сказали: «Народ арме-
нии, ты очумел? Ты что творишь?!» И бы-
ло ясно, что после того, как это сотворено, 
Пашинян отдаст Карабах уже легко. Это 
соответствует его подлому представлению 
о том, что надо делать, — это его гнилая 
органика: он куплен, он завербован, и он 
считает, что в этом его миссия. он это 
сделал. где была остальная армения?! где 
была интеллигенция, кричавшая «Карабах, 
Карабах»?! где память о крови этих погиб-
ших мальчишек?! армения — маленькая 
страна, для нее несколько тысяч человек — 
это то же самое, что полмиллиона для нас. 
где это всё было?!

Теперь следующая страна  — азер-
байджан. азербайджан вел себя в совет-
ский период — свидетельствую! — гораздо 
более просоветски, чем армянские про-
карабахские круги. Возможно, там была 
двусмысленность, возможно, нет, я не бу-
ду обсуждать, однако с этими ребятами из 
Баку вполне можно было разговаривать.

Но потом все эти процессы взаимно-
го сгона с земель, как из азербайджана, 
так и с обратной стороны (все эти «крун-
ки-мунки»), привели к резкому изменению 
самого азербайджана. Бакинская интел-
лигенция и весь этот бакинский лоск — 
а Баку был очень интернациональный 
город  — сменились погромами, пришли 
люди с гор. Так произошло во всех пост-
советских местах. Нельзя узнать Ташкент, 
имперский Ташкент, такой универсалист-
ский, многонациональный, — его уже нет! 
Нельзя узнать Баку.

Начались другие процессы. Внутри 
этих процессов есть одно очень важное 
слагаемое. Пока азербайджан был таким 
же, — как я считаю! — квазисуверенным 
постсоветским государством, превратив-
шись в таковое из республики, как и арме-
ния, как и всё остальное, как и Украина — 
у русских были все основания смотреть 
в сторону азербайджана. а почему, соб-
ственно, свет клином должен был сойтись 
на армении? Что в ней так медом намаза-
но? она христианская, да. И это для ка-
ких-нибудь сторонников цивилизационно-
го подхода серьезно. Но вон православная 

Болгария в НаТо. Так что у русских были 
все основания.

Существенный сдвиг произошел толь-
ко тогда, когда — и этого пытаются не за-
мечать — азербайджан фактически стал 
слагаемым будущего турецкого большого 
государства. Суверенитет азербайджана 
отдают его руководители и ближайшие 
родственники этих руководителей, кото-
рые молятся на «Серых волков».

Турция и азербайджан — это не Рос-
сия и Белоруссия, это гораздо ближе уже 
сейчас, и это будет единое целое. азер-
байджаном именно на этом едином целом 
с Турцией и на предательстве Пашиня-
на выиграна 44-дневная война 2020 года. 
Против территории с населением в сто с 
небольшим тысяч людей двинулись силы, 
превышающие их по численности чуть ли 
не в тысячу раз. а мать-армения всё пре-
дала!

Вот эта вся ситуация очень сильно ме-
няет картину. азербайджан — часть Тур-
ции, это не отдельная республика со свои-
ми интересами, на которые можно так или 
иначе влиять. В конце концов, там нефть, 
там много чего интересного, и почему, соб-
ственно, не азербайджан нам друг? Баланс 
держать только.

а теперь говорится главное: у нас рус-
ско-турецкая дружба! Я готов каждый 
день как светский человек на свой манер 
возносить молитвы за то, что с Турцией 
мы не воюем. Честь и хвала дипломатии, 
что у нас установились какие-то неустой-
чивые отношения с Турцией. Но послушай-
те, у нас были такие отношения с европой 
и германией. Были же! Нам же говорили, 
германия — естественный союзник Рос-
сии. Мы говорили: «Да, да! есть очень мно-
го такого, что делает германию союзником 
России. Сближение российско-германское 
исторически выгодно обеим странам и так 
далее». Только не забудем, было две миро-
вые войны! Мы два раза умылись кровью! 
Миллионами, десятками миллионов запла-
тили за эту химеру дружбы.

Потом начался андроповский период, 
мы стали прокладывать туда трубопрово-
ды. Уже тогда обсуждалась вовсю единая 
германия. «Всё, германия, германия! Надо 
же, какие-то идиоты, Кургинян, что-то там 
говорят про враждебность европы! Что 
за чушь? У нас будут трубопроводы!» Ну 
и где трубопроводы? где?!

Кто сейчас главный враг?! европа — 
ничуть не меньший наш враг на Украине, 
чем америка. Значит, это русско-евро-
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пейское сближение накрылось, а посколь-
ку на его алтарь мы положили огромные 
жертвы, то продолжается по холостому 
ходу: «а вдруг... а контрнаступ провалит-
ся... а они отвернут... у них там электораты 
и так далее!..» Да не будет этого ничего, 
не будет! Потому что — и это я должен 
сказать — Россию они приговорили. они 
не хотят, чтобы Россия заняла какое-ни-
будь место в их мире или в совокупном 
мире, они хотят построить новый мир на 
уничтоженной России. а  Россия этого 
не видит до конца или, по крайней мере, 
десятилетиями не видела. Просилась туда 
и всё прочее. а там изначально, развалив 
Советский Союз, хотели далее добивать 
Россию.

Теперь следующий вопрос: «а мы бо-
ремся за некоторый суверенитет, терри-
торию?» Вы боретесь за качество барака 
в концлагере, который они устроят? Но 
они на ваших костях хотят его устроить, 
на наших, понимаете?

Теперь  — русско-турецкая дружба. 
Заявляю то, что говорил уже не раз и счи-
таю принципиальным: упаси бог сегодняш-
ней России ввязаться в хоть один военный 
конфликт, кроме Украины! Упаси бог! она 
и его не тянет как следует — пятьдесят на 
пятьдесят. То ли ее надо менять — осто-
рожно, — чтобы она выиграла на Украи-
не, то ли она так потянет. Кое-что хоро-
шее делается: от санкций как-то отбились, 
какие-то заводы запустили, как-то стоим 
в глухой обороне и называем это «героиче-
ским провалом контрнаступа». отбились. 
Дай бог, если в существующем виде ото-
бьются окончательно и победят! Дай бог! 
Я не очень понимаю как.

Но пока Россия существует в том виде, 
в каком ее делали тридцать лет, когда ее 
демилитаризовали системно, она не име-
ет права еще на один конфликт. Не име-
ет! Поэтому кто бы из каких соображений 
ни обнюхивался с Турцией, ни облизы-
вался и ни устраивал ка-
кие-то реверансы, как бы 
Эрдоган ни плевал в ли-
цо русским, а эти русские, 
снимая плевок с лица, ни 
проводили его химический 
анализ и находили в плев-
ке несколько русофиль-
ских компонентов, как бы 
это ни было, — всё лучше, 
чем война. а главное спа-
сение, что Турция в НаТо, 
а НаТо не хочет воевать. 
Но это сегодня, а что бу-
дет завтра?

Уже накрылся «Север-
ный поток», кто-нибудь 
объяснился по этому по-
воду? Мы не каких-ни-
будь, упаси бог, сатисфак-
ций ждем — объяснения 
с людьми. Ясного объяс-
нения. Когда накроется 
«Южный поток» и все эти 
газовые хабы — будет объ-
яснение? Но это же прои-
зойдет!

Далее. Мы наконец, 
слава богу, построили брат-
ские отношения с Ираном, 
мы никогда их полностью 
не разрушали, но сейчас 
сблизились, это для меня 
большое счастье. Иран  — 
органический союзник 
России, хотя там есть свои 
двусмысленности. Но он 
органический союзник.

господин Велаяти, со-
ветник по международ-
ным делам высшего руко-
водителя Ирана, говорит 
сейчас прямо, что если 
начнут менять границы 
в южной части армении, 
то они вмешаются. И  вот 
я спрашиваю: когда Иран 

не устроит то, что происходит в Закав-
казье, мы на чьей стороне будем? Ирана, 
с которым нас всё связывает, в том числе 
антинатовская позиция, или пронатовской 
Турции? говорится: «а мы их помирим», 
Помирите-помирите, на год помирите, на 
два... Вы Фирдоуси читали? Вы считаете, 
что это в прошлом? а это смертельный, 
экзистенциальный конфликт Иран — Ту-
ран, он не остановится. Что будет тогда?

И наконец, последнее. армения во-
обще тут ни при чем. есть пояс русской 
безопасности. Вы услышьте меня. Поясом 
русской безопасности и соответствующи-
ми еще интересами — геополитическими, 
геотранспортными и другими — является 
Кавказ. Россия не может совсем потерять 
Кавказ. Потому что тогда прорвется этот 
пояс и возникнут процессы на Северном 
Кавказе. И Чечня покажется мелочью по 
сравнению с этим. а этот процесс нараста-
ет, а мы даже не можем вмешаться, пото-
му что в нашем сегодняшнем виде (повто-
рю это тысячный раз) мы не можем себе 
позволить два конфликта. Мы можем из-
мениться, но мы не можем позволить себе 
два конфликта. И меняться надо быстрее, 
но никто не хочет.

Значит, процессы подползают к лезги-
нам, Дагестану. они дальше обязательно 
перекинутся на всё остальное.

И, наконец, Турция  — это же тоже 
динамический компонент мира. Все мы 
находимся в динамике, в процессуально-
сти, правда? Турция при Кемале ататюрке 
безумно хотела остаться суверенным, на-
циональным, модернизационным государ-
ством и войти в европу. Турция так же хо-
тела войти в европу, как Россия. Мечтала 
об этом, приносила на алтарь этого массу 
жертв, говорилось о младотурках, запре-
щалась конфессиональность Турции, люто 
запрещалась. И так далее. Военные держа-
ли это всё в соответствующих ежовых ру-
кавицах. а потом выяснилось, что облом, 

что Турция не войдет в европу. И тогда 
Эрдоганом было заявлено о неоосманиз-
ме и неотуранизме.

Кто-нибудь однажды посмотрел на 
карту и понял, что такое неоосманизм 
и неотуранизм?

Анна Шафран: Сергей ервандович, нео-
османизм и неотуранизм в приложении к 
России — это что означает?

Сергей Кургинян: Это значит, что в буду-
щий Туран — в варианте, если это не ис-
лам, а язычество, «Серые волки», — или 
в будущую османскую империю должны 
войти территории, включая Башкирию, 
Татарстан, Якутию, Туву и многие дру-
гие территории. И весь Северный Кавказ. 
а тюрок на территории у нас много. Их 
не как армян и не как персов, их до и боль-
ше, они — следующий этнос по размеру 
после русского. И если братство русских 
и тюрок есть залог нашей безопасности, то 
конфликт есть самое страшное для нашей 
внутренней безопасности.

Надо сглаживать конфликт как угод-
но, но его же нельзя сглаживать, только 
облизывая, потому что его будут поджи-
гать с другой стороны. Потому что уже 
сказано Эрдоганом — по сути, сказано, — 
что Крым это турецкая территория, и они 
это точно знают.

Теперь: процессы идут, и Эрдоган — 
временная фигура. Эрдоганы приходят 
и уходят, а «Серые волки» остаются. ес-
ли процесс идет в неоосманистскую, нео-
туранистскую сторону, то придут «Серые 
волки». Вам рассказать, как они близки с 
бандеровцами уже сейчас? Это одно це-
лое, а причина этой целостности в чем? 
В ненависти к России, в желании русской 
смерти.

Значит, если эти процессы пойдут 
и эта мерзость замкнется на нашем гор-
ле, то либо мы рухнем, либо мы успеем 

перегруппироваться, как мы успели пере-
группироваться в эпоху подписания пакта 
Молотова — Риббентропа, тем не менее 
использовать время для построения ка-
ких-то заводов и перегруппировки воен-
ных сил.

Значит, карабахская карта и вся эта ар-
мянская ситуация интересуют нас только 
постольку, поскольку они связаны с Рос-
сией. Всё!

если есть ощущение того, что процес-
сы развиваются в ненужную сторону, то 
тогда надо забить болт на любой турецкий 
лоббизм, на любые сиюминутные интере-
сы и на всё и хотя бы внутри себя понять, 
каков будет завтрашний день, в том чис-
ле для этих лоббистов. Это уже не азер-
байджан, люди! Это другое. Тяните эту 
резину, тяните столько времени, сколько 
можно, но помните, что там за этим!

Теперь Карабах. Кто-то считает, что 
можно согнать сто тысяч с лишним лю-
дей и — всё? Их смели — как мусор — на 
другую территорию, они там будут мир-
но лежать? Не будет так! Не будет! Это 
процессы. Как нельзя было согнать азер-
байджанцев с армянской земли или ар-
мян с азербайджанской, как нельзя было 
устраивать бакинскую резню или ликовать 
по поводу того, что «агдама нет». обе 
стороны были «хороши», так же нельзя 
сделать подобное и сейчас. Эти процессы 
будут идти.

И наконец, послушайте, если так ве-
лико желание русско-турецкой дружбы — 
и кто-то больше меня в этом понимает, 
и кто-то думает, что это устойчиво и так 
далее, — зачем было вводить российские 
войска в Карабах? Зачем было в это ввя-
зываться? Поперли турки вместе с азер-
байджанцами на Карабах и на всё прочее? 
армения в это не вмешивается? армения 
его не признала и так далее? Ну так отдай-
те и вы! Не ввязывайтесь в это!

Мой отец мне говорил: «Поднял ру-
ку — бей, даже если уже понял, что не на-
до, всё равно бей, нечего было руку подни-
мать!» Я так не говорю! Я не говорю, что 
раз уж ввязались, надо доделывать. Я это 
не говорю, но я спрашиваю, зачем ввяза-
лись? Зачем? Чтобы продемонстрировать, 
что можно дать гарантии, которые ты 
не можешь выполнить?

«Там идет установление конституци-
онного порядка»... Ну товарищи, господа, 
ну опомнитесь, там идет совсем другое. 
Это очередной сгон с земель, называть его 
геноцидом в смысле армянской резни, ко-
торая была в эпоху Первой мировой вой-
ны, нельзя, потому что нет тех миллионов 
гибнущих армян, но это — стопроцентный 
сгон, зачистка.

Что вы там делаете? если там нельзя 
ввязываться, то зачем там быть? Кто про-
считывает эти негативы на завтра? И по-
чему, черт возьми, если ты любишь свою 
страну и желаешь ей победы, нельзя го-
ворить об ошибках? Это что за холуйская 
позиция? Конечно, это огромная ошибка. 
огромная. Как огромной ошибкой было 
определенное голосование по ливийскому 
вопросу. Страна находится в состоянии 
межеумочности. она всё еще пытается тя-
нуться на Запад, одновременно отталкива-
ясь от него. В этом межеумочном состоя-
нии мы будем делать ошибки, но вопреки 
им мы должны побеждать.

Эта реальность должна выстоять, у 
нас другой нет. И мы после тридцати лет 
демилитаризации не создадим быстро ми-
литаризацию. Но надо работать на это, ве-
рить в будущее и понимать, что сквозь все 
эти ошибки и через всё мы отстоим Рос-
сию, и мы видим происходящие процессы, 
и мы говорим о них, и мы говорим о них 
как о части русской судьбы.

Анна Шафран: Сергей ервандович, огром-
ное Вам спасибо.

Окончание. Начало — на стр. 1 – 3

Иоганн Элиас Ридингер. Волк в гористой местности
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Ящик Пандоры
На фронтах спецоперации

КИЕВ, 1 октября — «Klymenko Time»

В НаТо не предлагали Украине обменять 
территории на членство в альянсе, заявил 
зам. главы МИД Украины евгений Пере-
бейнос: «Украина не будет торговать 
своими территориями в обмен ни на 
что. Я могу подтвердить, что никаких 
официальных предложений со стороны 
ни НАТО, ни каких-либо других наших 
западных партнеров по отказу Украины 
от территорий в обмен на какие-либо 
другие шаги не было». По его словам, та-
кие призывы могут звучать неофициально, 
от экспертов, журналистов, но от властей 
стран-союзниц их не было.

НЬЮ-ЙОРК, 3 октября — ТАСС

Тактика «эластичной обороны», которую 
применяют ВС РФ, препятствует так назы-
ваемому украинскому контрнаступлению, 
пишет The New York Times.

Как утверждает издание, ВС РФ от-
ходят на вторую линию обороны, а затем 
атакуют в момент, когда ВСУ оказывают-
ся наиболее уязвимыми. Это препятствует 
закреплению ВСУ на новых позициях и ис-
пользованию последних для дальнейшего 
продвижения.

«Обороняющаяся сторона отдает 
позиции, нанося как можно более тяже-
лые потери наступающей стороне, что-
бы подставить атакующих под решаю-
щую контратаку», — объяснил научный 
сотрудник лондонского Международно-
го института стратегических исследова-
ний Бен Барри. он отметил, что похожую 
тактику использовали советские войска 
в 1943 году в битве на Курской дуге.

Украинские военные и официальные 
лица в числе факторов, препятствующих 
продвижению ВСУ, также называют об-
ширные минные поля и укрепления, на-
поминает издание. Киев обвиняет в от-
сутствии успехов Запад, задерживающий 
поставки истребителей и дальнобойного 
оружия.

ЛОНДОН, 1 октября — РИА Новости

Более 50 тыс. украинских солдат пройдут 
обучение в Британии к концу 2023 года, 
заявил министр обороны Британии грант 
Шэппс.

При этом Шэппс подчеркнул, что Бри-
тания приступила к обучению украинских 
военных задолго до начала нынешнего кон-
фликта.

КИЕВ, 1 октября — Telegram

Украинский канал «Резидент» сообщает: 
Из-за затяжного характера военного кон-
фликта Украина постепенно превращается 
в страну инвалидов.

Так, людей, потерявших конечности, 
уже сотни тысяч (по разным подсчетам, 
от 200 тыс. до 500 тыс.). Для понима-
ния масштабов проблемы один пример: 
только в одну немецкую компанию Ot-
tobock официально обратились за проте-
зированием 50 тыс. украинских бойцов. 
основная причина столь огромного чис-
ла ампутантов кроется в низком уровне 
медицинской помощи: как на передовой, 
так и в тыловых госпиталях. Во многих 
случаях причиной является неправильное 
оказание первой помощи, и начинается не-
кроз конечности. Врачи ВСУ в таких слу-

чаях предпочитают ампутировать руку 
или ногу вместо того, чтобы попытаться 
ее спасти.

отдельная проблема заключается 
в том, что медицинских учреждений, ко-
торые занимаются медико-психологиче-
ской реабилитацией, на Украине фактиче-
ски нет. Поэтому как минимум 50 % солдат 
ВСУ грозит посттравматическое стрессо-
вое расстройство (отсутствие нормального 
сна, затяжные депрессии, снижение обще-
го соматического здоровья и на этом фоне 
отказ внутренних органов от постоянных 
переживаний). а если у человека ранее на-
блюдались проблемы с психикой, то у него 
может начать развиваться шизофрения, би-
полярные расстройства.

ПОЛТАВА, 5 октября — РИА Новости

Представитель военкомата Полтавской об-
ласти Роман Истомин заявил, что каждый 
мужчина на Украине должен понять, что 
ему, вероятнее всего, придется воевать.

«Если говорить обо всех как обо всем 
населении Украины, то вряд ли (будут 
воевать  — прим. ред.). Но если брать 
именно военнообязанных граждан, то 
вполне возможно. Я сказал бы так: каж-
дый мужчина уже должен понять, что 
ему, скорее всего, придется защищать 
родину с оружием в руках», — приво-
дит слова Истомина украинское издание 
«Страна».

КИЕВ, 6 октября — «Взгляд»

На Украине придумали новый способ 
скрыться от мобилизации.

В теневом сегменте интернета украин-
цам обещают выдать официальное свиде-
тельство о смерти, гарантируя «проводку 
по всем базам». При необходимости мо-
гут даже организовать ложные похороны. 
Полный пакет документов позволит семье 
получить компенсацию за «убитого» род-
ственника. Стоимость услуги, как сообща-
ют авторы объявления, составляет $10 тыс.

ЖЕНЕВА, 5 октября — «Страна.UA»

Швейцария будет платить украинским бе-
женцам до $4400 за возвращение домой, 
сообщает SwissInfo со ссылкой на отчет 
правительства страны.

Согласно публикации, правительство 
пришло к выводу, что государству будет 
дешевле поощрить беженцев добровольно 
выезжать из страны, чем оплачивать им по-
собия и затягивать выезд после истечения 
сроков временной защиты. Поскольку чем 
дольше человек находится в Швейцарии, 
тем меньше вероятность того, что он сам 
захочет уехать.

Все планы исходят из того, что мигра-
ционный «защитный» статус S может быть 
деактивирован в 2024 или 2025 году, пишет 
издание.

БРЮССЕЛЬ, 3 октября — «Коммерсант»

Страны Запада недостаточно увеличили 
свои производственные линии, чтобы удов-
летворить спрос Украины на оружие, со-
общает Politico. Неназванный европейский 
чиновник заявил изданию, что еС уже 
не может продолжать выделять вооруже-
ния Киеву из собственных запасов.

Собеседник издания заверил, что 
в европе по-прежнему сохраняется «силь-
ная общественная и политическая под-

держка» Украины. однако, по его словам, 
страны еС «отдали всё, что можно было 
[отдать] без угрозы их собственной бе-
зопасности».

Представитель администрации СШа 
сказал Politico, что европейские запасы 
оружия «иссякают в промышленных мас-
штабах» после 18 месяцев интенсивных 
боевых действий. «[Сокращения запасов] 
стоило ожидать, учитывая масштабы 
того, что было предоставлено Украине... 
Но во всем мире существует стремление 
работать вместе и укреплять наши про-
мышленные базы», — добавил чиновник.

ВАШИНГТОН, 2 октября — РИА Новости

СШа заморозили долгосрочные контракт-
ные проекты с Украиной из-за отсутствия 
согласованной конгрессом помощи Киеву, 
заявил официальный представитель госде-
па Мэтью Миллер.

«В то время, как у нас остаются 
средства для оказания оборонной помо-
щи на короткую перспективу, средства 
в рамках инициативы по помощи Укра-
ине и по линии международного военного 
финансирования заморожены», — сказал 
Миллер на брифинге.

он пояснил, что речь идет о контракт-
ных программах на долгосрочную перспек-
тиву.

ВАШИНГТОН, 2 октября — Politico

СШа подготовили для Украины план борь-
бы с коррупцией.

В «деликатной, но не засекреченной» 
версии долгосрочного плана администра-
ции Байдена по помощи Украине, который 
оказался в распоряжении журналистов Po-
litico, большое внимание уделяется борьбе 
с коррупцией. В частности, там прописаны 
рекомендации по искоренению должност-
ных преступлений и реформированию ря-
да отраслей украинской госслужбы, пишет 
издание.

«Восприятие коррупции на высшем 
уровне», предупреждает конфиденциаль-
ная версия документа, «может подорвать 
доверие украинской общественности 
и иностранных лидеров к правительству 
военного времени». Там также высказыва-
ется опасение, что коррупция может за-
ставить западных союзников «разочаро-
ваться в идее поддержки Украины» в ее 
противостоянии с Россией, и потому Киев 
не может откладывать усилия по борьбе с 
коррупцией.

В конфиденциальной версии плана 
также содержатся другие рекомендации 
для Украины, от приватизации госбанков 
до помощи большему количеству украин-
ских школ в преподавании английского 
языка, пишет Politico.

ВАШИНГТОН, 2 октября — «Коммерсант»

В распоряжение Politico попал конфиден-
циальный документ, раскрывающий цели 
СШа на Украине. В их числе — привати-
зация банков Украины и интеграция про-
токолов НаТо в ВСУ.

Издание отмечает, что документ при-
мерно втрое больше опубликованного 
месяц назад плана комплексного разви-
тия Украины (Integrated Country Strategy). 
Планы СШа по приватизации украинских 
банков, в частности, затрагивают возвра-
щение «альфа-банка», национализацию 
которого власти Украины инициировали 
еще в 2022 году. Тогда банк был переиме-

нован в Sense Bank. 21 июля 2023 года на-
ционализация банка была завершена.

«Хотя военный альянс НАТО не бли-
зок к разрешению Украине вступить, 
стратегия США часто говорит о жела-
нии заставить ВСУ принять стандарты 
НАТО», — говорится в сообщении изда-
ния со ссылкой на документ, рассекречен-
ная часть которого была ранее опублико-
вана госдепом.

Вашингтон хочет, чтобы украинское 
минобороны «создало корпусы профессио-
нальных младших офицеров и унтер-офи-
церов по принципам и стандартам док-
трины НАТО», говорится в полной версии 
документа. Кроме того, даже формат и со-
держание украинских военных документов 
должен будет «отражать терминологию 
НАТО».

Также в документе прописан «план со-
противления на национальном уровне». 
он подразумевает подпольное сопротивле-
ние в случае перехода украинских террито-
рий под юрисдикцию России. анонимный 
источник Politico, работающий в госдепе 
СШа, отказался комментировать этот 
пункт.

В конфиденциальном долгосрочном 
плане комплексного развития Украины 
прописаны антикоррупционные меры, на-
правленные на перераспределение энерге-
тического и горнодобывающего секторов с 
целью снизить влияние элит на политику 
страны. Также СШа готовы помочь иско-
ренить коррупцию на Украине: от помощи 
местным органам власти в оценке корруп-
ционных рисков до реформ в кадровых 
службах. отдельное внимание Вашингтон 
уделяет реформе судебной системы Укра-
ины, в частности планирует отобрать бо-
лее 2 тыс. новых судей и устранить более 
9 тыс. жалоб на неправомерное поведение 
судей.

ЛОНДОН, 3 октября — «Страна.UA»

Зам. министра обороны Великобритании 
Джеймс Хеппи заявил, что ВСУ удалось 
фактически нанести поражение россий-
скому флоту в Черном море. об этом 
он сказал во время выступления на Вар-
шавском форуме безопасности, передает 
The Guardian.

«Да, прогресс Украины медленный, но 
никто не может сказать, что его нет. 
Можно показывать на харьковский про-
рыв как образец успеха. Но посмотрите 
на то, что Украина сделала сейчас в Чер-
ном море! Украина добилась функцио-
нального поражения российского Черно-
морского флота», — сообщил Хеппи.

Также комментируя сухопутное 
контр-наступление Украины, он заявил, 
что «каждый дюйм важен».

БЕРЛИН, 4 октября — Deutsche Welle*

Корабли Черноморского флота РФ переве-
дены из Севастополя в Феодосию и Ново-
российск, сообщают российские провоен-
ные Телеграм-каналы «bmpd» и «Военный 
осведомитель», публикуя спутниковые 
снимки. Причиной передислокации назы-
вают угрозу ударов ракетами Storm Shadow 
со стороны Украины.

Ранее глава пресс-центра оперативно-
го командования ВСУ «Юг» Наталья гу-
менюк заявила, что линия фронта в Чер-

* — настоящий материал (информация) произведен, 
распространен и (или) направлен иностранным агентом 
Deutsche Welle либо касается деятельности иностранного 
агента Deutsche Welle.

МИРОУС ТРОИТЕ ЛЬН А Я ВОЙН А
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ном море отброшена на 100 морских миль 
(185  км) от контролируемых Украиной 
берегов. По ее словам, «сейчас корабли 
и катера Черноморского флота РФ фак-
тически не курсируют в направлении 
территориального моря Украины. Вре-
мя от времени появляются у побережья 
Крыма, но не ближе».

ВАШИНГТОН, 6 октября — ТАСС

План Путина победить в затянувшемся 
украинском конфликте за счет ставки на 
усталость Запада от помощи Киеву, судя 
по всему, начал приносить свои плоды, счи-
тает репортер портала Business Insider Том 
Портер.

По его словам, западные аналитики 
уже давно считают, что важнейшей частью 
украинской стратегии Путина стало наме-
рение «продолжать борьбу, пока Запад 
не устанет помогать Украине». В поль-
зу того, что эта ставка наконец сыграла, 
по мнению автора, говорит не только отказ 
конгресса СШа предоставить Киеву новый 
пакет финансовой помощи, но и победа на 
парламентских выборах в Словакии пар-
тии, выступающей за прекращение помощи 
Украине, а также рост популярности в ФРг 
правопопулистской партии «альтернатива 
для германии», поддерживающей связи с 
Россией.

Портер ссылается на слова бывше-
го главы аналитического отдела ЦРУ по 
России Джорджа Биба, который считает, 
что в СШа и европе падение мотивации 
поддерживать Киев «может [взаимно] 
подпитывать» этот процесс в указанных 
регионах, что, «в свою очередь, подрывает 
моральный дух на Украине». Биб не ис-
ключает, что совокупность этих факторов 
может привести к перелому, когда «посте-
пенное ослабление поддержки Украины со 
стороны Запада обернется [ее] резким 
сокращением или остановкой».

Конгресс СШа принял на выходных 
законопроект, позволяющий продолжать 
ассигнования на деятельность федераль-
ного правительства в условиях отсутствия 
согласованного госбюджета на 2024 фи-
нансовый год. однако по инициативе оппо-
зиционной Республиканской партии СШа 
из этого документа были исключены поло-
жения о выделении Украине новой круп-
ной финансовой помощи. Исполнительная 
ветвь власти запрашивала у законодатель-
ной в качестве дополнительных расхо-
дов в 2023 финансовом году $13 млрд на 
экстренную военную помощь Киеву. еще 
$8,5 млрд были запрошены на содействие 
Украине и ряду других стран в сфере эко-
номики и безопасности.

МОСКВА, 6 октября — Telegram

Директор Института международных по-
литических и экономических стратегий 
РУССТРаТ елена Панина привела мнение 
института Рона Пола (RPI): СШа инвести-
руют в войну на Украине — значит, они ее 
и создали.

американский think tank чуть ли 
не первым озвучил в общем-то очевидное 
логическое противоречие: почему Запад 
рассказывает о крайней выгоде и пользе 
от войны на Украине, одновременно за-
являя о «неспровоцированной агрессии 
России»?

В публикации RPI перечисляется 
множество высказываний видных евроат-
лантических спикеров, которые как один 
заявляют, что война на Украине — это от-
личная инвестиция СШа и что результа-
ты конфликта «оправдывают вложения». 
Республиканцев принято считать против-
никами военного курса, но и Митт Ромни, 
и Митч Макконнелл солидарны в том, что 

финансирование войны на Украине — мак-
симально эффективный ход.

о «дешевизне» Украины как средства 
ослабления России прямо говорила и ми-
нистр обороны Нидерландов.

Пропагандисты просят нас поверить во 
множество глупых вещей, но одной из са-
мых глупых является утверждение, что эта 
война была совершенно неспровоцирован-
ной — и случайно привела к значительно-
му продвижению стратегических интересов 
СШа, пишет RPI.

Вашингтон призывает «положить ко-
нец российской агрессии», но не западной 
агрессии, на которую реагирует Россия, ре-
зюмирует RPI. а желание «мира на Укра-
ине» надо понимать как стремление аме-
риканской империи подчинить того, кто 
осмелился бросить ей вызов.

Можно добавить, что, кроме страте-
гической выгоды для СШа, конфликт на 
Украине приносит огромную прибыль и в 
частном порядке. Это американский ВПК, 
спекуляции зерном, возможность выдавли-
вать Россию с западных энергетических 
рынков. Но компас «кому выгодно» всегда 
указывает строго на Запад.

Призраки войны

ФРАНКФУРТ-НА-МАЙНЕ, 1 октября —  
РИА Новости

Немецкая газета Frankfurter Allgemeine 
Zeitung пишет о том, что эффект западных 
санкций в отношении России становится 
всё слабее и не мешает ей наращивать тем-
пы производства вооружения.

«Несмотря на беспрецедентные санк-
ции Запада, Россия... смогла значительно 
увеличить производство оружия (с нача-
ла СВО)... Хотя действующие санкции 
и сдерживают российское производство 
вооружения, их эффект всё слабее и сла-
бее», — говорится в статье.

ЛОНДОН, 1 октября — РИА Новости

Британия разместит истребители Typhoon 
в Польше для защиты от РФ, заявил ми-
нистр обороны грант Шэппс на съезде 
Консервативной партии.

«В ответ на соответствующую 
просьбу от польских друзей наши ВВС 
размещаются в Польше для поддержки 
нашего союзника по НАТО от возрас-
тающей угрозы российского вмешатель-
ства», — сказал он.

Шэппс также назвал этот шаг в пред-
дверии парламентских выборов в Польше 
мощным сигналом о том, что Лондон под-
держивает свободу и демократию у своих 
союзников.

БРЮССЕЛЬ, 6 октября — «Коммерсант»

глава военного комитета НаТо Роб Бауэр 
заявил, что странам — членам альянса не-
обходимо пристально следить за угрозами, 
которые, по его словам, исходят от России. 
он отметил, что альянс собирается рассре-
доточить 300 тыс. сил быстрого реагирова-
ния по направлениям, где «вероятность 
агрессии» наиболее высока.

«Русские повсюду: в Африке и Сре-
диземноморье, в космосе и киберпро-
странстве. Все направления должны по-
стоянно контролироваться разведкой 
альянса», — рассказал Роб Баэур в интер-
вью польскому агентству PAP. По словам 
Бауэра, следующим шагом для обеспече-
ния безопасности стран — членов НаТо 
станет распределение сил альянса по от-
дельным направлениям.

«Что здесь нового, так это 300 тыс. 
сил быстрого реагирования, которые 
будут готовы через 30 дней», — сказал 
глава военного комитета НаТо и добавил, 
что в структурах командования союзных 
войск также запланированы изменения.

ЖЕНЕВА, 5 октября — РИА Новости

Пилоты пяти стран НаТо проходят под-
готовку по применению американского 
ядерного оружия, тайно размещенного 
на военных базах в этих странах, заявили 
представители Международной кампании 
за ликвидацию ядерного оружия (ICAN) 
в Женеве.

«Есть немецкие, голландские, бель-
гийские, итальянские, турецкие пилоты, 
обученные пользоваться этим оружием. 
В случае войны... кто будет контролиро-
вать это оружие? Это вопрос, который 
действительно беспокоит нас, и это 
вопрос, который обсуждается в рамках 
Договора о нераспространении ядерного 
оружия (ДНЯО)», — заявил руководи-
тель отдела СМИ организации алистер 
Бернетт.

МОСКВА, 2 октября — Telegram

Политолог Сергей Карнаухов написал 
в своем канале: в свете активных действий 
Пентагона по модернизации вооруженных 
сил с помощью полностью автономных 
дронов и систем вооружения, критики вы-
ражают опасения относительно возмож-
ного начала новой гонки вооружений, что 
может существенно увеличить риск массо-
вого уничтожения, ядерной войны и граж-
данских жертв.

Инициатива, получившая название 
«Репликатор», представляет собой мас-
штабное усилие по масштабированию су-
ществующих технологий с целью создания 
будущего вооруженного контингента, в ко-
тором полностью автономные системы бу-
дут внедрены в летающие дроны, воздуш-
ные суда, водные суда и системы обороны, 
объединенные через компьютерный центр 
для синхронизации и управления подраз-
делениями.

Критики называют автономное воо-
ружение «убийственными роботами» или 
«роботами-убийцами», поскольку они 
управляются искусственным интеллектом 
и технически могут самостоятельно унич-
тожать цели без человеческой помощи. 
однако международные договоры, регу-
лирующие использование такого вооруже-
ния, отсутствуют, что вызывает тревогу у 
правозащитных групп.

анна Хейр, руководитель исследова-
ний автономных систем вооружения в ор-
ганизации Future of Life Institute, заявила: 
«Это действительно ящик Пандоры, ко-
торый мы начинаем открывать, и будет 
очень трудно вернуться назад».

Зам. министра обороны Кэтлин Хикс 
впервые объявила о «Репликаторе» в конце 
августа на оборонной конференции в Ва-
шингтоне, назвав его «меняющей правила 
игры» инициативой, которая противостоит 
растущим амбициям Китая. она также за-
явила, что инициатива будет соответство-
вать этическим рекомендациям по полно-
стью автономным системам.

основные опасения связаны с тем, что 
решение о начале войны может быть при-
нято с большей легкостью, если мир будет 
сильно зависеть от AI-вооружения. алго-
ритмы не должны принимать решения, ка-
сающиеся человеческих жизней, поскольку 
они не могут понять их ценность и могут 
быть предвзятыми.

Эти руководящие принципы основаны 
на директивах Пентагона по применению 
ИИ в военных действиях, обновленных 
в январе 2023 года. они призваны гаранти-
ровать, что старшие командующие и ответ-
ственные лица тщательно рассматривают 
и одобряют новые виды вооружения. Со-
гласно этой политике, прежде чем система 
вооружения на базе ИИ сможет быть при-
менена, необходимо участие человека для 
принятия решения.

В отчете Исследовательской службы 
конгресса подчеркивается, что в формули-
ровке «позволить командирам и опера-
торам проявлять надлежащий уровень 
человеческого суждения о применении 
силы» слово «надлежащий» позволяет 
гибкую трактовку в зависимости от кон-
текста. Также указывается, что фраза «че-
ловеческое суждение о применении силы» 
не подразумевает непосредственное уча-
стие человека, а касается общих решений 
о развертывании сил.

МОСКВА, 3 октября — Telegram

Директор Института международных по-
литических и экономических стратегий 
РУССТРаТ елена Панина проанлизиро-
вала в своем канале статью Центра стра-
тегических международных ис следований 
СШа под названием «CШа нужна стра-
тегия преодоления «ресурсного национа-
лизма».

Под «ресурсным национализмом» 
Центр стратегических международных ис-
следований (CSIS) подразумевает нежела-
ние государств делиться востребованными 
ресурсами с СШа и другими глобалиста-
ми.

В качестве примера CSIS приводит Ма-
лайзию, дерзнувшую ограничить экспорт 
редкоземельных руд, а также Индонезию, 
гану, Зимбабве и Намибию. а  ресурсов 
там много. Месторождение редкоземов 
Lofdal в упомянутой Намибии производит 
2000 тонн ценных оксидов в год, распола-
гает богатыми залежами двух наиболее 
ценных тяжелых редкоземельных металлов 
и запасами урана в 470 тыс. тонн. Третий 
в мире объем меди, много кобальта, веду-

Рой дронов
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щий производитель цинка, 3-е место по 
производству лития в африке.

Собственно, проблемой является 
не запрет экспорта вообще, а сохраняю-
щийся к нему доступ Китая. Это нужно 
прекратить, считает CSIS и предлагает 
СШа активно продвигать свою помощь 
в строительстве национальной переработ-
ки в странах, которые не желают делиться 
редкоземами.

Среди тех, кого хотят осчастливить 
первыми — Демократическая Республика 
Конго (ДРК). Хотя запрета на экспорт там 
нет. В 2022 году 100 % экспорта кобальта 
из ДРК на $4,4 млрд ушло в Китай.

Смысл здесь в «рассредоточении пе-
рерабатывающих мощностей, которые 
сегодня опасно сконцентрированы в Ки-
тае». Сначала сделать Китаю хуже, а там, 
глядишь, и получится что-то прибрать к 
рукам, рассуждают в СШа.

Мантра наших либералов про «ресурс-
ное проклятье» в 2023 году выглядит как 
несмешная шутка. Ресурсы были и оста-
ются критерием потенциала экономики 
любой страны. германия попробовала раз-
вивать экономику без газа, что из этого по-
лучилось — известно. Поэтому свои ресур-
сы нам надо знать, беречь, тратить с умом.

ТОКИО, 5 октября — ТАСС

Правительство Японии приняло решение 
начать закупки у СШа крылатых ракет 
Tomahawk уже в 2025 году, а не в 2026-м, 
как планировалось изначально. К догово-
ренности, как сообщило японское обще-
ственное телевидение, пришли новый ми-
нистр обороны Японии Минору Кихара 
и его американский коллега Ллойд остин 
в ходе прошедших в Вашингтоне перегово-
ров.

Правительство Японии намерено уже 
в 2023-м финансовом году заключить 
контракт на единовременную закупку 
в СШа до 400 ракет Tomahawk. Токио 
ранее просил у Вашингтона согласия на 
500 ракет, однако это количество при-
шлось сократить с учетом американских 
производственных возможностей. Изна-
чально предполагалось, что в СШа будут 
закуплены Tomahawk новейшей модифи-
кации Block V дальностью более 1 600 км, 
которые стали поступать в американские 
ВМС только в 2021 году. Япония сможет 
получить только 200 таких ракет, осталь-
ные будут более старой модификации 
Block IV. ожидается, что в ближайшие 
несколько лет эти крылатые ракеты будут 
установлены на кораблях ВМС Японии, 
оснащенных компьютерными системами 
слежения и наведения Aegis.

одновременно Токио ведет сейчас мо-
дернизацию собственных ракет «Тип-12», 
их дальность должна превысить 1 000 км. 
Эти вооружения создаются для мобильных 
наземных установок, а также для кораблей 
и самолетов. Кихира отметил, что Япония 
намеревается активизировать процесс мо-
дернизации и производства собственных 
ракет.

МОСКВА, 5 октября — Telegram

Китаист, старший научный сотрудник Цен-
тра исследований Восточной азии и ШоС 
МгИМо (У) МИД РФ Игорь Денисов со-
общает в своем канале: Китай не отказыва-
ется от доллара, пишет американский think 
tank Council of Foreign Relations. Доля дол-
лара в резервах Китая в целом стабильна 
с 2015 года.

Существует широко распространенное 
мнение, что Китай выводит свои валют-
ные резервы из доллара. объемы активов 
Китая в казначейских облигациях СШа 
непрерывно снижались с 2012  года, а в 

последние 18 месяцев наблюдалось даль-
нейшее снижение.

Тем не менее это не то, что происходит 
на самом деле. Данные свидетельствуют 
о том, что доля доллара в резервах Китая 
в целом стабильна с 2015 года.

если провести корректировку казна-
чейских обязательств, находящихся 
в офшорных хранилищах Китая, таких как 
бельгийская Euroclear, то, по имеющимся 
данным, запасы Китая в американских ак-
тивах выглядят в основном стабильными на 
уровне от $1,8 до $1,9 трлн.

основная часть усилий Китая по 
диверсификации своих резервов после 
2012 года была связана не с выводом ре-
зервов из доллара, а, скорее, с использова-
нием того, что могло бы быть резервами, 
для поддержки инициативы «Пояс и путь» 
и внешней экспансии китайских фирм. 
Например, почти всё документально под-
твержденные кредиты по проекту «Пояс 
и путь» были выданы в долларах.

Китай сообщил, что сократил долла-
ровую долю своих заявленных резервов с 
79 % в 2005 году до 58 % в 2015 году.

Но данные по иностранным запасам 
казначейских облигаций СШа не включа-
ют в себя:

1. Казначейские обязательства, нахо-
дящиеся в руках неамериканских храни-
телей, которые не будут регистрироваться 
как «китайские» в данных СШа.

Двумя крупнейшими хранителями яв-
ляются Euroclear, базирующаяся в Бельгии 
(Россия хранила там свои резервы в евро), 
и Clearstream, базирующаяся в Люксембурге.

2. Данные по казначейским облигаци-
ям не включают запасы Китая в американ-
ских активах, отличных от казначейских 
облигаций, а у Китая на самом деле боль-
шой портфель акций СШа.

3. Данные также не учитывают казна-
чейские обязательства и другие активы 
СШа, которые были переданы в управле-
ние третьим сторонам.

Неприглядная изнанка Европы

МОСКВА, 2 октября — Telegram

Журналист «Комсомольской правды» 
алексей Иванов написал в своем канале, 
что в немецком Бремене две трети детей 
в возрасте до пяти лет являются мигранта-
ми или рожденными хотя бы от одного ро-
дителя-иностранца. общий показатель по 
стране превысил 40 %, пишет авторитетный 
экономист адам Туз.

В немецком обществе 14 % населе-
ния стабильно исповедуют крайне правые 
взгляды, а 2 % являются добросовестными 
неонацистами. однако тревогу вызывает 
тот факт, что еще до 15 % населения дрей-
фуют от умеренных взглядов в лоно «аль-
тернативы для германии», что сделает ее с 
большим отрывом самой популярной пар-
тией в стране, продолжает он.

Закрытие границ не является опцией 
для германии, поскольку занятость ко-
ренного населения находится на рекорд-
ном уровне, а рождаемость падает. Чтобы 
противостоять «адг», необходимо не по-
творствовать расизму, а запустить мощную 
программу государственных инвестиций 
в сферу строительства и образования, 
чтобы смягчить последствия иммиграции, 
считает Туз.

И прекрасный вывод: для процветания 
и внутреннего мира германии успех имми-
грации гораздо важнее, чем потраченные 
десятки миллиардов долларов на наворо-
ченные американские истребители или за-
воды по производству микрочипов.

Мой комментарий: невозможно одно-
временно воевать, совершать зеленый энер-

гопереход и купировать демографический 
кризис. Нужно выбирать, и желательно 
что-то одно.

МОСКВА, 5 октября — «Октагон»

Лондон, как и Париж, страдает от постель-
ных клопов.

В британской столице проблема с на-
секомыми, вероятно, «находится на том 
же уровне, что и во Франции», пишет Sky 
News со ссылкой на микробиолога и осно-
вателя компании Bed Bugs Дэвида Кейна.

«Они уже есть в автобусах, поездах, 
метро, кинотеатрах, кабинетах врачей, 
общественных местах, больницах. Раз-
ница в том, что парижане говорят об 
этой проблеме, а британцы стараются 
хранить молчание», — сообщил он.

Культура молчания, когда люди не зна-
ют о существовании проблемы и не знают, 
как с ней бороться, создает идеальные ус-
ловия для распространения клопов, считает 
эксперт.

По последним данным, в период с 
2022 по 2023 год в Великобритании число 
случаев заражения постельными клопами 
увеличилось на 65 %. По оценкам основа-
теля компании Bed Bugs, 5 % домохозяйств 
в Лондоне за последние два года подвер-
глись заражению насекомыми.

В конце сентября в сети появились 
фотографии, на которых запечатлены на-
секомые в парижском метро, скоростных 
поездах и аэропорту Шарля де голля. Так-
же сообщалось о клопах в кинотеатрах 
и школах. Власти заявляют, что вспышки 
вредителей нет. При этом они намерены 
задействовать служебных собак для про-
верки общественного транспорта на нали-
чие клопов.

Если «друг» оказался «вдруг»

ЕРЕВАН, 1 октября — «Коммерсант»

Пресс-секретарь кабинета армянского 
премьер-министра Назели Багдасарян за-
явила, что процесс переселения армян из 
Нагорного Карабаха в армению подходит 
к концу. Сейчас из региона в армению при-
было 100 514 человек.

МОСКВА, 4 октября — Telegram

Журналист REGNUM Юрий Баранчик на-
писал в своем канале об армянах и Рим-
ском статуте. Только факты:

1. Протесты в связи с проигранной 
войной и прекращением существования 
НКР длились в армении больше недели.

2. Диаспоры в СШа и еС не остались 
в стороне. В Брюсселе позавчера собралось 
что-то около десятка тысяч армян, съехав-
шихся со всей европы.

3. антироссийские шаги вообще и се-
годняшняя ратификация Римского стату-
та в частности не вызвали и тысячной доли 
от того, что творилось недавно на улицах. 
Более того, на сентябрьских митингах до-
вольно часто звучала откровенно антирос-
сийская риторика, о каких уж пророссий-
ских настроениях тут говорить.

4. Сложилась довольно странная ситу-
ация: армяне (сами же дважды избравшие 
Пашиняна) десять дней, до хрипоты и ра-
ненных в стычках с полицией, оплакивали 
Карабах, независимость которого сами же 
так и не признали и воевать все как один 
за который почему-то не поспешили. од-
новременно с этим, действительно важ-
ные, буквально тектонические подвижки 
во внешней политике действующей власти 
армении не вызывают у армянского обще-

ства неприятия. Молчат диаспоры, молчат 
пассионарии, еще несколько дней назад за-
жигавшие речами многотысячную толпу.

Резюмируем.
В последние дни здесь немало гово-

рится о том, что Пашинян предал армян-
ский народ, что армяне стали заложниками 
ситуации и не имеют возможности в пол-
ной мере высказать недовольство антирос-
сийской повесткой, что народ всё понимает 
и его нужно уметь отделять от прозапад-
ной власти и т. д. и т. п. Попадаются замыс-
ловатые, странные рассуждения о том, что 
армяне всегда разные — в России они не-
пременно вот такие, в армении другие, на 
Западе — отличаются от тех и других. Не-
которые ораторы идут еще дальше и пыта-
ются быть армянами бо́льшими, чем сами 
армяне — обвиняют Кремль в бездействии, 
провальной внешней политике и прочем.

Десятидневная буза в ереване показа-
ла, что вполне себе выходят на площади, 
когда захотят. отсутствие реакции боль-
шинства относительно антироссийских 
демаршей Пашиняна говорит о том, что 
армяне довольно своеобразно расстав-
ляют приоритеты: Пашинян слил Кара-
бах — Пашиняна в отставку, Пашинян де-
монстративно отправляет жену в Киев на 
саммит и делает крайне резкие антирос-
сийские заявления — всё в порядке, всех 
всё устраивает. И снова подчеркну — Па-
шиняна избрали дважды.

Видимо, дрейф армении в сторону За-
пада и сжигание мостов с Россией армяне 
не считают чем-то опасным для себя. Скла-
дывается впечатление, что дискурс на эту 
тему интересен лишь нам.

ТБИЛИСИ, 2 октября — РИА Новости

Премьер-министр грузии Ираклий гари-
башвили на фоне сообщений Службы гос-
безопасности о возможных планах совер-
шить в стране переворот заявил, что власти 
не допустят беспорядков, а все нарушители 
будут строго наказаны.

СБ грузии сообщила, что в страну 
в конце сентября прибыли трое граждан 
Сербии из организации «Канвас», чтобы 
обучать молодежь и членов влиятельных 
НПо тактикам по свержению власти. По 
версии следствия, их тренинги и конферен-
ции финансировались представительством 
USAID в грузии.

СШа необходимо дать разъяснение по 
вопросу финансирования USAID тренин-
гов в грузии, заявил председатель правя-
щей партии «грузинская мечта — Демо-
кратическая грузия» Ираклий Кобахидзе.

МОСКВА, 9 октября — ТАСС

Причины и события Великой отечествен-
ной войны в некоторых бывших республи-
ках СССР преподносятся в извращенном 
и фальсифицированном виде, считает на-
учный директор Российского военно-исто-
рического общества Михаил Мягков.

«В бывших республиках СССР, сегод-
ня независимых государствах, в ряде из 
них события Великой Отечественной 
войны, нашей общей победы, представ-
ляются либо в недостаточном виде, ли-
бо в извращенном. <...> Причины Второй 
мировой войны представляются в фаль-
сифицированном виде, ставятся Ста-
лин и Гитлер на одну плоскость, СССР 
объявляется равным виновником с Гер-
манией в начале Великой Отечествен-
ной войны», — сказал он на круглом столе 
в формате видеомоста Москва — Ставро-
поль к 80-летию окончания Битвы за Кав-
каз.

Мягков добавил, что в некоторых стра-
нах СНг события Великой отечественной 
войны представлены только с точки зре-

МИРОУС ТРОИТЕ ЛЬН А Я ВОЙН А



8 11 октября 2023 г. (№ 555) www.eot.su Суть времени

СВоДКИ С ТеаТРа ВоеННыХ ДейСТВИй 

ния участия народов этих бывших респу-
блик СССР в войне, нет общего анализа 
ситуации, результатов борьбы и единства 
народов.

«Это очень настораживает, по-
скольку у молодого поколения, нескольких 
поколений бывших республик Советско-
го Союза вырабатывается превратное 
отношение к СССР, к многонациональ-
ной Красной Армии, вырабатывается 
желание смотреть на Советский Союз с 
точки зрения абсолютной критики», — 
пояснил он.

По словам Мягкова, многие цветные 
революции, которые проводились на тер-
риториях бывшего СССР, произошли в том 
числе из-за того, что из-под этих респу-
блик выбивали фундамент об общей побе-
де, и эти страны «становились податли-
выми».

Непобедные реляции

МОСКВА, 4 октября — «Накануне.RU»

Потери России из-за 30 лет диктатуры ка-
питала превысили ущерб от войны 1941–
1945 годов.

Со дня танкового расстрела парла-
мента 4 октября 1993 года прошло ровно 
30 лет. За этот период стоявшие за ельци-
ным Запад и группа богачей получили ко-
лоссальные возможности по присвоению 
собственности и выводу капиталов за ру-
беж, отмечает «Равенство». Ради «счастья» 
немногих Россия потеряла 26 млн человек 
и 40 % экономики. Это разница между 
фактическими показателями и альтерна-
тивными, что сложились бы при советских 
темпах роста 1980–1989 годов.

Потери населения — 26 млн чел.
По прогнозу госкомстата от 1990 года, 

в РСФСР к началу 2023 года могло жить 
172,4 млн чел. Но по факту в стране сейчас 
146 млн чел. (без новых регионов).

Потери доходов — 41 %.
Располагаемые доходы 80 % граждан 

РФ (без богатых) в 2022 году составили 
25 960 руб. в мес. При советских темпах 
роста и уровне неравенства они бы стали 
43 тыс. руб., или на 66 % больше.

Потери экономики — 40 %.
В 1985 году рост замедлился аж до 

2,3 %, что использовали как повод для на-
чала перестройки. Но при таких темпах 
ВВП сейчас был бы в 2,1 раза больше, чем 
в 1990 году, а не на 26 %, как по факту. 
Экономика России (ВВП по ППС) соста-
вила бы $7,7 трлн, а не $4,6 трлн, и занима-
ла бы 4-е место в мире после Китая, СШа 
и Индии.

По этим показателям получается, что 
переход России от социализма к капита-
лизму обернулся бо́льшими потерями, чем 
от гитлеровского нашествия.

МОСКВА, 2 октября — «Накануне.RU»

Вице-президент Конфедерации труда Рос-
сии олег Шеин:

Повышение пенсионного возраста дало 
российскому рынку труда дополнительные 
1,7 млн человек, и почти все они смогли 
найти работу, говорится в исследовании 
Института социального анализа и прогно-
зирования РаНХигС. Без «пенсионной 
реформы» кадровый дефицит, который 
сейчас испытывает страна, мог бы быть 
значительно острее, считают авторы ис-
следования.

Начнем с того, что в России есть и со-
храняется острый дефицит квалифициро-
ванных кадров в сфере в первую очередь 
рабочего персонала, и этот дефицит лишь 

частично покрывается за счет того, что 
люди пенсионного возраста не получают 
пенсии, а вынуждены работать и дальше. 
Вот некоторые цифры для понимания то-
го, в каких масштабах это всё происходит: 
подготовка рабочих кадров учреждениями, 
которые ранее назывались ПТУ, в 2000 го-
ду осуществлялась на уровне 1,7 млн че-
ловек, а в 2021 году — менее 600 тысяч. 
Финансирование специалистов в том, что 
ранее называлось техникумами, выделя-
лось в прошлом году с поправкой на ин-
фляцию на треть меньше, чем выделялось 
16 лет назад.

Поэтому на рынок труда нет свежего 
притока квалифицированной рабочей си-
лы. И в этом главная проблема рынка тру-
да, она сохраняется. Вот эта квалифици-
рованная рабочая сила в итоге замещается 
у нас иностранными работниками, и повы-
шение пенсионного возраста в этой части 
ситуацию мало спасло. а  куда же идут 
пенсионеры? они идут туда, где требует-
ся простой неквалифицированный труд. 
Это вахтеры, таксисты, работы, связанные 
с уборкой, и так далее — то есть туда эти 
люди идут, и на этом рынке переизбыток 
очень большой. По состоянию на 2020 год 
безработица среди предпенсионеров со-
ставляла порядка 70 %. То есть на этой ча-
сти рынка труда мы имеем огромный пере-
избыток рабочей силы, отчасти связанный 
и с привлечением иностранной рабочей си-
лы, потому что где-то она в этих работах 
тоже участвует.

Поэтому ситуацию на рынке труда 
это практически не спасло. Зато к чему 
это привело — к тому, что там, где люди 
продолжают работать до пенсионного воз-
раста, они для того, чтобы получать чуть 
большую пенсию, переходят в неофициаль-
ную занятость. Эти масштабы достаточно 
крупные, и мы имеем сокращение числа 
пенсионеров, которые заявляют, что они 
продолжают трудиться, за эти пять лет с 
9 млн до 6 млн. То есть обратный процесс, 
когда люди пенсионного возраста, которые 
до этого были вполне в официальной зоне, 
легальной рабочей силой, теперь говорят, 
что они работы не имеют. Почему — по-
тому что, если они скажут, что они имеют 
работу, у них пенсия не будет индексиро-
ваться.

МОСКВА, 5 октября — «Октагон»

Бурное развитие строительной отрасли за 
счет привлечения мигрантов загоняет Рос-
сию в двойной капкан угроз — экономи-
ческих и политических. С одной стороны, 
надуваются пузыри невостребованного 
жилья и ипотечного кредитования, кото-
рые в самый неподходящий момент могут 
лопнуть и спровоцировать финансовый 
кризис. С другой — в стране формируется 
пятая колонна из обитателей этнических 
анклавов и членов находящихся под вли-
янием экстремистов спортивных клубов.

Эти очаги потенциального предатель-
ства не только дестабилизируют ситуацию 
в близлежащих районах, но и представ-
ляют реальную угрозу для безопасности 
и целостности государства. а  крышуют 
всё это лоббирующий завоз мигрантов 
строительный бизнес и продвигающие его 
интересы чиновники, коррумпированные 
сотрудники Федеральной миграционной 
службы, выдающие российские паспор-
та за взятки, и политики, рассуждающие 
о решении демографической проблемы за 
счет выходцев из соседних стран. Но, как 
отметил один российский политолог, «нам 
не нужны абы какие граждане, нам нужны 
патриоты России, соблюдающие ее зако-
ны, уважающие ее традиции и разделяю-
щие цели ее развития».

Рост этнической преступности, наблю-
дающийся в последние годы, будоражит 
ситуацию в стране. По данным Следствен-
ного комитета России, количество тяжких 
и особо тяжких преступлений, совершен-
ных мигрантами, по итогам 2022 года уве-
личилось на 37 % по сравнению с 2021-м. 
а с января по июль текущего года этот по-
казатель повысился еще на 32 % по срав-
нению с тем же периодом прошлого года. 
При таких темпах число тяжких престу-
плений, совершенных гостями из соседних 
государств, будет удваиваться каждые три 
года.

Это не только статистика, на основа-
нии которой можно строить графики и пи-
сать отчеты. 11 тыс. тяжких и особо тяж-
ких преступлений за семь месяцев — это 
больше 1,5 тыс. в месяц, более 50 в день 
и два в час. За этими цифрами стоят жиз-
ни людей, семейные трагедии, исковеркан-
ные судьбы, нерожденные дети. Широкую 
огласку получают только отдельные слу-
чаи, но география таких эксцессов посто-
янно расширяется.

На минувшей неделе мигрант убил 
мужчину в еще недавно спокойном Звени-
городе, а в Уфе два выходца из Узбекиста-
на облили бензином и подожгли охранника 
ТЦ «Иремель».

Статистикой Следственного комите-
та большинство россиян не интересует-
ся, однако массовый завоз иностранных 
граждан уже отразился на жизни неко-
торых из них. Это касается мест ком-
пактного проживания мигрантов, таких 
как подмосковные Котельники, обнинск 
в Калужской области, Мурино в Ленин-
градской, Хилокский микрорайон Ново-
сибирска и десятки других мест, число 
которых постоянно растет.

Картина везде одна и та же. агрес-
сивно настроенные мигранты захватывают 
детские и спортивные площадки, террори-
зируют женщин и, что особенно возмуща-
ет, коренных жителей, детей и подростков. 
Это касается дворов, школ и даже детских 
садов и поликлиник. Вписываться в мест-
ный уклад гости из соседних государств 
не хотят и, пользуясь своей агрессивностью 
и сплоченностью, наводят свои порядки.

Взрывной рост количества приезжих 
напрямую связан с политикой раздачи им 
российских паспортов. В стране есть регио-
ны, в которых до 80 % мигрантов получают 
российское гражданство и в рамках воссо-
единения семей привозят в Россию по 5–8 
своих родственников. государственные 
программы адаптации переселенцев не ра-
ботают, потому что вписываться в чуждый 
им уклад они не желают.

Постоянное напряжение, связанное 
с опасным соседством, разрушает при-
вычный образ жизни местного населе-
ния. Возмущенные граждане обращаются 
в правоохранительные органы, которые, 
как правило, бездействуют («когда убьют, 
тогда и приходите», «как изнасилуют, так 
и заведем дело»), и записывают коллек-
тивные обращения к президенту, но он 
безмолвствует. В результате в некоторых 
поселках и районах уже создаются анало-
ги народных дружин для противодействия 
агрессивному поведению мигрантов. Это 
явление пока не получило широкого рас-
пространения, и до массовых стычек с «по-
наехавшими» дело не доходит.

МОСКВА, 8 октября —Telegram

Канал Михаила Звинчука «Рыбарь» сооб-
щил, что генконсул Таджикистана в ека-
теринбурге Зафар Сайидзода заявил, что 
представители таджикской диаспоры 
в екатеринбурге намерены строить мед-
центры только для таджиков.

Ситуация настолько сюрреалистична, 
что на первый взгляд это кажется невоз-
можным. Но вглядываясь в детали, можно 
увидеть, насколько серьезной становится 
проблема с мигрантами и отсутствием кон-
троля за их присутствием.

Многие граждане Таджикистана 
(и  не только) совершенно не пытаются 
адаптироваться к российским законам, соз-
давая свой Таджикистан в России. И это-
му способствует провальная миграционная 
политика, из-за которой стала возможной 
такая ситуация, что диаспоры из Средней 
азии чувствуют себя в чужой стране как 
дома, при этом даже не пытаясь действо-
вать в рамках закона.

МОСКВА, 5 октября — «Накануне.RU»

В школах России выявили острейшую 
нехватку математиков и физиков. Но 
Минпрос всё устраивает.

около 40 % школ в России имеют от-
крытые вакансии педагогов. По данным 
общественного движения «Народный 
фронт», наиболее востребованными явля-
ются учителя математики, о чем сообщили 
43,8 % директоров школ, и физики (заяви-
ли 22,4 % директоров школ). Исследования 
движения показывают, что в ближайшем 
будущем замещать уходящих на пенсию 
специалистов будет просто некем. В «На-
родном фронте» отмечают, что необхо-
димы срочные меры по увеличению числа 
учителей математики и физики.

При этом не так давно министр про-
свещения Сергей Кравцов заявлял, что 
«в целом то, что мы видим по стати-
стике, — сегодня максимальная уком-
плектованность кадрами».

МОСКВА, 5 октября — «Накануне.RU»

главный парадокс нынешней уборочной 
кампании — рекордно низкие цены на зер-
но для крестьян, обеспечивших очередные 
рекордные урожаи. Но не только пресло-
вутый рынок душит доходность ферме-
ров и сопутствующих отраслей. Власти 
затягивают удавку на сельском хозяйстве 
экспортными пошлинами, а нефтяники на-
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Трудовые мигранты
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кладывают новые оброки в виде резко до-
рожающего дизеля.

«обнуление» доходов крестьян бьет 
по модернизации сельского хозяйства — 
сокращаются закупки техники, объемы ее 
выпуска падают на 15–20 %, хотя раньше 
отрасль сельхозмашиностроения показы-
вала двузначный рост и обеспечивала за-
нятость многих тысяч людей в разных ре-
гионах. Зато Китай рекордно наращивает 
импорт своей техники в Россию.

Наряду с ростом выпуска сельхозсы-
рья и его вывозом, в России существенно 
снижается переработка. Поэтому вся до-
бавочная стоимость уходит экспортерам 
и в дружественные страны вроде Турции, 
которые перерабатывают наше зерно в му-
ку и получают в два раза больше прибыли, 
«а мы радуемся, как много зерна мы отгру-
зили».

один из руководителей «Ростсельма-
ша» Константин Бабкин также удивляет-
ся тому, что «дружественный» нам Китай, 
самый крупный мировой импортер продо-
вольствия, полностью закрыл свой зерно-
вой рынок от импорта из России, и наши 
власти в связи с этим ничего не предпри-
нимают. По его словам, какого-то внят-
ного объяснения такой позиции руковод-
ства Китая нет — обычно КНР закрывает 
рынок в ответ на недружественные шаги, 
наши же отношения, казалось бы, демон-
стрируют несколько иной характер. По-
этому, как можно предположить, просто 
вода не течет под лежачий камень — «мы 
не просим, они и не открывают», говорит 
промышленник.

МОСКВА, 3 октября — «Коммерсант»

Рособрнадзор будет собирать сведения для 
воинского учета об учащихся школ, кол-
леджей и вузов. Собранные ведомством 
данные будут направляться в профильный 
государственный информресурс. Доку-
мент, расширяющий полномочия Рособр-
надзора, уже подписан премьер-мини-
стром РФ Михаилом Мишустиным.

Собранные данные о призывниках по-
сле обработки будут вноситься в единый 
реестр воинского учета РФ. Закон о созда-
нии реестра, который разрешает оповещать 
призывников с помощью электронных по-
весток, Путин подписал в апреле нынеш-
него года.

МОСКВА, 4 октября — «Накануне.RU»

В Российском государственном социаль-
ном университете (РгСУ) начали тестиро-
вание так называемого социального рей-
тинга, подопытными стали студенты. Это 
китайская практика присваивания каждо-
му человеку рейтинга или статуса — в за-
висимости от показателей его успешности 
(образования, общественной активно-
сти и так далее). Платформа называется 
«Мы» — как отмечает издание-иноагент 
Sota*, так же назывался роман-антиутопия 
евгения Замятина, где практиковалась та-
кая же система.

Профессора из РгСУ считают, что 
проект социального скоринга (от англий-
ского score — очки, баллы — прим.) «це-
лесообразно запустить опережающими 
темпами». они предлагают присваивать 
каждому гражданину два рейтинга: с со-
циальным статусом и социальным уровнем. 
Выглядеть это будет как цифровой код, на-
пример, 47–29. Первая цифра показывает 
уже имеющийся «багаж» человека, вто-
рой — оценивает его перспективы.

Необходимость системы обуславлива-
лась намерениями президента, правитель-
ства и госдумы. авторы проекта предла-

* — иностранное СМИ, признанное иностранным агентом.

гают связать скоринг-код (социальный 
рейтинг  — прим.) со СНИЛС, ИНН, 
паспортом и телефоном.

Разработчики проекта предлагают 
использовать систему банкам, а также гу-
бернаторам  — для разделения граждан 
на классы по полезности для государства: 
«Если ресурсов мало, нужны понятные 
критерии их распределения».

В тестовую систему рейтинга входят 
вопросы об образовании, наличии детей 
и иждивенцев, источниках доходов, льго-
тах, закредитованности, судимости, на-
личии соцсетей, участии в общественной 
жизни, госнаградах, знании языков (от-
дельно выделен китайский), приверженно-
сти спорту, здоровому образу жизни и так 
далее.

единоросс, член комитета гД по ин-
формполитике антон горелкин считает, 
что это «страшилки», но при этом не дает 
оценку действиям руководства универси-
тета.

он отметил, что российскому обще-
ству кастовость чужда  — в отличие от 
азиатских цивилизаций, где разделение 
было всегда и сегодня «соседствует с де-
мократическими ценностями». «Совре-
менным российским обществом попыт-
ка введения социального рейтинга будет 
отторгаться на органическом уровне. 
Собственно, именно поэтому и предпри-
нимаются эти попытки представить 
научный эксперимент как государствен-
ную программу легитимизации цифрово-
го неравенства. Но, в конце концов, как 
и три года назад, они останутся белым 
шумом», — добавляет депутат.

МОСКВА, 5 октября — «Взгляд»

Президент РФ Владимир Путин назвал 6 
принципов нового миропорядка:

1. «Мы хотим жить в открытом, взаи-
мосвязанном мире, в котором никто 
и никогда не будет пытаться возво-
дить искусственные барьеры на пу-
ти общения людей, их творческой 
реализации и процветания. Долж-
на быть безбарьерная среда — вот 
к чему надо стремиться», — сказал 
Путин.

2. «Мы хотим, чтобы многообразие 
мира не просто сохранялось, а бы-
ло фундаментом всеобщего разви-
тия», — продолжил он. «Только 

настоящее культурное и цивили-
зационное многообразие обеспечит 
благо людей и баланс интересов», — 
подчеркнул он.

3. Максимальная представительность. 
«Никто не имеет права, да и не мо-
жет управлять миром за других или 
от имени других. Не один решает за 
всех, и не все даже решают обо всем, 
а те, кого непосредственно касается 
тот или иной вопрос, договарива-
ются о том, что и как делать», — 
заявил президент.

4. Всеобщая безопасность и прочный 
мир, построенный на уважении инте-
ресов всех: от великих, больших го-
сударств до малых стран. «Мы деся-
тилетиями говорим о неделимости 
безопасности, о том, что невозмож-
но обеспечить безопасность одних за 
счет остальных», — сказал Путин.

5. Справедливость для всех. «Всем дол-
жен быть обеспечен доступ к благам 
современного развития, и попытки 
его ограничить для любой страны 
или народа должны рассматривать-
ся как акт агрессии, именно так», — 
заявил российский лидер.

6. «Мы за равноправие, за различие по-
тенциалов разных стран», — сказал 
Путин. он подчеркнул, что «больше 
никто не готов подчиняться, ста-
вить свои интересы и нужды в за-
висимость от кого бы то ни было, 
прежде всего от богатых и сильных».

Ад и Израиль

7 октября палестинское движение ХAMAC 
начало дерзкую и прекрасно спланиро-
ванную операцию против Израиля. После 
массированного ракетного залпа, напрочь 
перегрузившего хваленую систему ПВО 
«Железный купол», сотни боевиков пере-
шли границу с сектором Газа и сходу взяли 
несколько военных баз, множество залож-
ников из числа гражданских и, что самое 
главное, нескольких высокопоставленных 
офицеров ЦАХАЛ и разведслужб.

На текущий момент число погибших из-
раильтян приблизилось к тысяче, около 
2,5 тыс. получили ранения. В ответ Израиль 

нанес авиаудары по многоэтажкам и ме-
четям в секторе Газа. Там погибли свыше 
600 человек, ранено 3,7 тыс.

8 октября Израиль объявил военное поло-
жение. В армию было призвано 360 тыс. 
резервистов.

Учитывая еженедельный формат нашей 
газеты и высокую динамику событий нового 
витка палестино-израильского конфликта 
(в отличие от того же украинского ТВД), лю-
бая хроника боевых действий обречена на 
устаревание еще до того, как номер газеты 
будет сдан в типографию. Поэтому сосредо-
точимся на сути происходящего: в чем уни-
кальность ситуации, в чем интересы сторон, 
прямо и косвенно вовлеченных в конфликт, 
и каковы его потенциальные долговремен-
ные последствия.

МОСКВА, 8 октября — «Взгляд»

Удар палестинцев по Израилю привел в за-
мешательство всё мировое сообщество. Те, 
кого ранее воспринимали как крестьян 
в плетеных тапках, способных в лучшем 
случае взорвать автобусную остановку, за 
несколько часов уничтожили один из ми-
фов о государстве Израиль. Как вообще 
такое оказалось возможным?

арабские диверсионные группы пере-
секли границу газы, просто ее разломав. 
По-крестьянски развалив все эти желез-
ные постройки тракторами и разобрав их 
на части шуруповертами.

В проломы устремились мобильные 
группы на «тачанках». Действительно, бы-
ли прорывы с моря на моторных лодках 
и даже экзотические перелеты на пара-
планах. Но это единичные истории, хотя 
и важные в общем контексте. Но в массе 
это было просто: трактор и физическая 
сила. Израиль вообще никак не охранял 
границу с газой.

В нескольких километрах от границы 
располагались до десятка укрепленных 
постов и военных баз, на которых мирно 
спали резервисты. Ибо шаббат и праздни-
ки. Местоположение и обустройство этих 
укрепленных пунктов и баз не было секре-
том. Внешнего охранения не существовало, 
как и караульной службы.

Израильские пункты обороны пред-
ставляют собой казарму за пластиковым 
забором со средневековой башней, на 
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которой стоит пулемет. он управляет-
ся автоматически из казармы, как на во-
енном корабле. Выглядит технологично. 
Но обычный коммерческий квадрокоптер 
сбрасывает гранату на турель пулемета — 
и обороны «укрепленного» пункта больше 
нет. Затем палестинцы заходят в казарму 
и расстреливают спящих солдат. И так по 
всей границе газы. Суммарно палестинцы 
так перебили до половины «укрепленных» 
постов буквально за час.

Расположенные чуть глубже более 
крупные военные базы типа Керем-Шалом 
не охранялись вовсе. Видимо, они были ре-
зервом второго уровня. То есть после того, 
как поступает угроза с первого уровня, они 
должны были быть подняты по тревоге. 
Но никто не успел объявить эту тревогу. 
Внешнее охранение было пробито старыми 
советскими ручными гранатометами, а сол-
даты опять же перебиты в казармах. Танки 
«Меркава» и БТР «Намер» стали трофеями.

одиночный танк, шедший куда-то по 
своим делам, был сожжен кумулятивной 
гранатой, также сброшенной с дрона. Да, 
палестинцам повезло: попали в топливные 
баки. Но тут выяснилось, что у «Меркавы» 
нет защиты внешних баков, и вообще они 
никак не приспособлены для обороны от 
таких совсем примитивных дронов. Просто 
израильтяне вообще никогда не сталкива-
лись с чем-то подобным, да им и в голо-
ву не приходило защищать свои танки от 
беспилотников.

группы палестинцев, высаженные с ка-
теров, зашли в центры крупных городов на 
побережье. Контроль над городом — это 
не обязательно его зачистка. атакующие 
сожгли здание полиции в ашкелоне и про-
сто зафиксировались в центре города возле 
пиццерии, стреляя во всех вокруг.

При этом на Израиль одномоментно 
обрушилось несколько тысяч ракет из га-
зы. Выяснилось, что система «Железный 
купол», которая много лет подавалась как 
самая совершенная в мире, не справляет-
ся. Ракеты стали падать аж в Хайфе, то 
есть вся территория Израиля с юга на се-
вер оказалась беззащитна. Да, эти ракеты 
примитивны, но когда их тысячи, любая 
система ПВо оказывается бесполезной. 
12 противоракетами ПВо не собьешь 2000 
целей за раз.

В итоге вся так называемая линия 
обороны против газы была просто унич-
тожена палестинцами за три часа, а огонь 
перенесен вглубь территории Израи-
ля. Затем часть арабских ДРг вернулась 
в газу с трофеями и пленными, а самые 
упорные закрепились в нескольких насе-
ленных пунктах в заранее определенных 
точках типа местных отделений полиции 
и на военных базах.

Произошедшее только на первый 
взгляд может показаться хаотичной кре-
стьянской операцией типа «набег». арабы 
заранее знали цели, у них были маршру-
ты продвижения, группы координировали 
свои действия. они знали частоты связи 
и пароли охранения. Всё это означает, что 
разработка плана и разведка местности 
проводились минимум полгода.

Палестинская атака разрушила пред-
ставления о том, как устроены и насколько 
дееспособны силовые структуры Израиля.

оказалось, что израильские силовики 
почивают на лаврах побед прошлых по-
колений. Разведка и контрразведка неэф-
фективны, а израильские военные проспа-
ли изменения в тактике боевых действий, 
происходящие в ходе текущих конфликтов 
прямо сейчас.

МОСКВА, 8 октября — cast.ru

Сделанная утром 8 октября 2023 года кор-
респондентом AFP в районе ливано-изра-
ильской границы фотосессия развернутых 
там для отражения возможных ударов ли-
ванской «Хезболлы» израильских артилле-
рийских частей на 155-мм/39 самоходных 
гаубицах М109а5 (Doher) наглядно пока-
зывает, как в израильской армии представ-
ляют себе «современную войну». Тесно 
развернутые на совершенно открытом ме-
сте «колесом к колесу» самоходные ору-
дия, вперемешку со специальными машина-
ми, безо всякой маскировки и обложенные 
штабелями боеприпасов. очевидно, что 
возможность контрбатарейной борьбы со 
стороны противника не предполагается 
в принципе, а о существовании барражиру-
ющих боеприпасов, БПЛа-квадрокоптеров 
и FPV-дронов израильские артиллеристы 
(представители нации, еще вчера считав-
шейся лидером в развитии беспилотной 
техники) не подозревают.

Данная «незамутненность» видна 
и ряде других сцен, в изобилии поставля-
емых с начавшейся 7 октября очередной 
арабо-израильской войны. Танки, с легко-
стью поражаемые одиночными коптерами. 
Плотные кучи сгрудившейся израильской 
пехоты, передвигающейся в ходе ведения 
зачисток в захваченных хамасовцами на-
селенных пунктах  — очевидно, привык-
шей действовать против одиночных легко 
вооруженных палестинцев, но при наличии 
у противника минимального группового 
вооружения это наверняка приведет к тя-
желейшим потерям. Показательно, что эта 
проблема отмечалась наблюдателями еще 
в ходе боевых действий израильской ар-
мии в Ливане в 2006 году, но воз, похоже, 
и ныне там.

Дело не в отдельных тактических про-
блемах ЦаХаЛ. Беспрецедентная ата-
ка ХаМаС из сектора газы на Израиль 
7 октября 2023 года продемонстрировала 
системный кризис израильской военной 
организации, почивавшей на опыте и до-
стижениях длительного периода успешных 
войн против арабов. Во-первых, очевидно 
проблемной в современных условиях явля-
ется сама резервистская система постро-
ения ЦаХаЛ с роспуском большей части 
военнослужащих на выходные. В результа-
те, судя по всему, ЦаХаЛ просто не имеет 
не только достаточного числа подразделе-
ний постоянной готовности, но и даже до-
статочного количества людей в пунктах по-
стоянной дислокации частей. Регулярные 
части оказываются, по сути, тоже моби-
лизационной фикцией. Даже на очевидно 
опасном направлении границы с сектором 
газы не было людей не только для охраны 
и обороны самой линии границы и КПП 
на ней, но даже для самоохраны ППД во-
инских частей.

При продемонстрированной неготов-
ности регулярных частей, можно предпо-
ложить, что резервистские части ЦаХаЛ 
имеют в целом тем более низкую боего-
товность и обученность (что и показала 
Ливанская война в 2006 году). Израилю 
необходимо движение к большей профес-
сионализации и «регуляризации» армии — 
что потребует и другого уровня военных 
расходов.

МОСКВА, 9 октября —  
«Комсомольская правда»

Совет ооН по правам человека минутой 
молчания почтил память жертв нападения 
ХаМаС в Израиле. Нет, нет, вы не оши-
блись  — не жертв конфликта, не жертв 
среди мирных жителей Израиля и сектора 
газа, а именно жертв в Израиле. Похоже, 
жертв на другой стороне для блюстителей 
прав человека в ооН, равно как и на всем 
Западе, не существует.

обе стороны в этом конфликте дале-
ки от морали, человечности, но Израиль, 
похоже, всё-таки переплюнул палестин-
цев, потому что в Израиле (и не только 
в нем) политическая элита и руковод-
ство страны проявило себя настоящи-
ми нацистами-человеконенавистниками. 
Премьер-министр Израиля Беньямин 
Нетаньяху объявил, по сути, об оконча-
тельном решении «палестинского вопро-
са». а министр обороны йоав галлант, 
комментируя свой приказ устроить сек-
тору газа, в котором живет более двух 
миллионов человек, полную и всеобъем-
лющую блокаду, заявил: «Не будет ни 
электричества, ни продовольствия, ни 
топлива. Мы ведем борьбу против че-
ловекоподобных животных и будем дей-
ствовать соответствующим образом». 
а израильский министр энергетики Исра-
эль Кац приказал перекрыть подачу воды 
жителям сектора газа, что военные Изра-
иля немедленно исполнили, закрутив вен-
тили водоводов.

гитлер и гиммлер бы аплодировали 
нынешнему руководству Израиля, если бы 
они дожили до наших дней. Какая разни-
ца, по большому-то счету, немецкие наци-
сты решали «еврейский вопрос», а нынеш-
ние руководители еврейского государства 
устраивают фактически геноцид палестин-
цев. Ковровые бомбардировки жилых мас-
сивов, когда многоэтажные дома склады-
ваются как картонные коробочки, полная 
блокада миллионов человек, а термин «че-
ловекоподобные животные» вполне тожде-
ственен немецкому слову «унтерменши», 
которым нацисты гитлеровской германии 
называли не только евреев, но и всех, кто 
не имел счастья принадлежать к «арийской 
нации». По факту, идет уничтожение уже 
не террористов, не религиозных радика-
лов-экстремистов, а по этническому при-
знаку. С нескрываемым чувством гордости 
за это.

Человеконенавистнические инстин-
кты демонстрируют участники конфликта 
и зрители по обе стороны этой баррикады. 
Но и тут израильтяне могут дать фору — 
в израильском сегменте Сети появились 
фотографии убитых не просто палестин-
ских детей и подростков, а только что ро-
дившихся грудничков. И израильтяне ком-
ментируют их тысячами лайков, радостных 
смайликов, поднятыми вверх пальцами. а в 
это время солдаты с обеих сторон издева-
ются над трупами врагов, мочатся на них... 
Право слово, между солдатами армии 
обороны Израиля и боевиками ХаМаС 
разница их поведением сведена до нуля.

а Запад в это время ужасается «вар-
варству» палестинцев и оправдывает из-
раильтян, демонстрируя уже свои настоя-
щие, человеконенавистнические инстинкты 
и рефлексы.

— Прикончите их! Вы знаете, что 
Иран поддерживал ХАМАС; прикончите 
их! Им придется заплатить высокую це-
ну за то, что они сделали, — буквально 
визжит, заходясь в нескрываемой ненави-
сти, экс-представитель СШа в ооН и ны-
нешний кандидат в президенты СШа Ник-
ки Хейли. Такой вот дипломат представлял 
СШа в этой структуре.

— ХАМАС  — это стадо живот-
ных, с которыми надо обращаться как 
с животными. Если бы я был на месте 
Израиля, я бы пошел и ликвидировал 
ХАМАС. Сейчас лучшая возможность 
у Израиля разрушить ХАМАС, — а это 
уже сенатор СШа Линдси грэм выступа-
ет на «Фокс ньюс». — Донесите до иран-
цев: если вы тронете хоть одного аме-
риканца в Сирии, используя свою армию 
против нас в Сирии, если вы обострите 
войну, провоцируя «Хезболлу» напасть 
на Израиль, если ХАМАС убьет хоть 
одного американского заложника в Из-
раиле, мы подорвем все ваши нефтепере-
рабатывающие заводы и отстраним вас 
от дел. Пришло время перенести войну 
на задний двор аятоллы».

Вопрос даже не в том, будет ли пол-
номасштабная война между Израилем 
и Палестиной, а возможно, и другими 
арабскими государствами. главное в том, 

После ракетного обстрела. Израиль

Разрушения в Секторе Газа после обстрела Израиля

МИРОУС ТРОИТЕ ЛЬН А Я ВОЙН А
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что процесс расчеловечивания, запущен-
ный украинскими событиями, набирает 
обороты.

КИЕВ, 9 октября — Telegram

Украинский канал «Легитимный» сооб-
щает, что сейчас в израильских соцсетях 
сотни видео бывших военных, которые го-
ворят, что границу невозможно прорвать, 
что это было подстроено или это преда-
тельство «наверху». Или же игра больших 
гегемонов в достижении своих глобальных 
целей, таких как удержание мировой фи-
нансовой системы, которая может переза-
грузиться только благодаря большим вой-
нам и снова кредитах в долларе, как было 
после Второй мировой войны.

Значит, стоит ожидать большого по-
жара на Ближнем Востоке. Уже западные 
СМИ вбрасывают главный посыл: «за этим 
стоит Иран».

объясним, почему версия, что всё бы-
ло подстроено, выглядит здраво.

Израиль всегда был в роли агрессора 
против палестинцев. есть тысячи видео 
в сети, как до этого израильские военные 
«калечат, убивают» палестинцев, в том 
числе детей. Как переломить в таком 
случае негативный информационный ак-
цент в мире, превратившись из агрессора 
в жертву?

Правильно, надо дать палестинцам 
зайти, начать беспредельничать, убив даже 
тысячу мирных (для глобальной игры это 
«пыль»), но ты автоматически получаешь 
безграничное право стереть с лица земли 
палестинцев и сектор газа, бомбить ковро-
выми бомбардировками всё кругом и уже 
никто не скажет, что ты злодей. Это как 
специально запустить тигров или львов 
в город, а потом кричать, что надо их всех 
«вырезать».

Итак, ценой даже десятка тысяч мир-
ных евреев, ты решаешь вопрос с палестин-
цами, а партнеры решают вопрос с Ираном 
и так далее, и самое главное под это СШа 
могут включить печатный станок и снова 
разгонять тезис про угрозу мирового тер-
роризма и закручивать гайки (прям как с 
трагедией 9/11, когда террористам дали 
«коридор» для удара по Башням-Близне-
цам и получили право на войну в афга-
нистане, а далее Ираке и так далее). Хотя 
все знают, что ЦРУ финансирует 98 % этих 
группировок.

Теперь мир на пороге очередной рели-
гиозной войны, которая зацепит все страны 
и будет новый всплеск терроризма.

ДОХА, 9 октября — «Страна.UA»

Катарский телеканал Al Jazeera считает, 
что Нетаньяху пытается втянуть СШа 
в войну с Ираном.

«Несмотря на свое бахвальство 
и браваду, Нетаньяху не мог и не стал 
бы нападать на Иран без зеленого све-
та и поддержки со стороны США. Но 
кровавые нападения на Израиль меняют 
правила игры, предоставляя Нетаньяху 
возможность реализовать свои планы 
о сокрушении Ирана, обманом вовлекая 
администрацию Байдена в войну», — пи-
шет Марван Бишара.

он считает, что втянуть СШа в кон-
фликт с Ираном будет нелегко, учитывая 
стремление Байдена положить конец «веч-
ным войнам» после унизительного ухода 
из афганистана в 2021 году. Но тем не ме-
нее такая вероятность существует. И Би-
шара описывает сценарий, как это может 
произойти.

«Как только обвинение в участии 
в нападении Тегерана будет полностью 
сформулировано Израилем и США, они 
могут сначала попытаться оказать на 

него давление, потребовав освобождения 
израильских пленных, взятых ХАМАС. 
Если Иран откажется и решит исполь-
зовать «Хезболлу» в качестве рычага 
против Израиля, это вполне может 
спровоцировать более широкую кон-
фронтацию, которая приведет к США 
к вероятному вмешательству», — пишет 
автор статьи.

Интересно, что американские жур-
налисты также пишут об угрозе втягива-
ния СШа в войну на Ближнем Востоке, 
но считают, что это цель Ирана. об этом 
сообщает Fox News со ссылкой на высоко-
поставленного сотрудника американской 
разведки.

Ранее сообщалось, что СШа не пла-
нируют наземную операцию в Израиле, но 
могут поддержать ее с воздуха и воды.

МОСКВА, 9 октября — Telegram

Выдержав суточную паузу, Пекин — спер-
ва в лице официального представителя 
МИД КНР, а затем и через рупор Компар-
тии Китая Global Times — дал свое видение 
ситуации в Палестине.

Как и мы, Пекин возлагает основную 
долю ответственности за обострение из-
раильско-палестинского конфликта на 
СШа. Их новая антикитайская страте-
гия на Ближнем Востоке в виде «волны 
примирения» арабских государств с Из-
раилем не учитывает всю многогранную 
сложность местных противоречий и поэ-
тому не способна установить прочный мир 
в регионе.

В частности, СШа проталкивают нор-
мализацию отношений между Эр-Риядом 
и Тель-авивом, практически исключив из 
этого уравнения палестинский вопрос.

«Китайские наблюдатели заяви-
ли, что внезапное нападение, вызванное 
в основном намерением ХАМАС сорвать 
поддерживаемую США нормализацию 
отношений между Саудовской Аравией 
и Израилем, затмит «волну примирения» 
на Ближнем Востоке и послужит суро-
вым напоминанием о том, что такое 
примирение будет недолгим», — конста-
тирует Global Times.

Речь идет об упомянутом нами «пак-
те безопасности», в рамках которого аме-
риканцы стремятся выстроить ось Ва-
шингтон  — Тель-авив  — Эр-Рияд. Это 
не только «окажется разрушительным 
для Палестины», как пишет GT, но и бу-
дет угрожать Ирану, а также ударит по 
международному престижу Пекина, со-
всем недавно примирившего саудитов и Те-
геран, с приглашением их в БРИКС.

Другим вызовом Китаю стал бы торго-
вый маршрут Индия — Ближний Восток, 
который планируется проложить через 
оаЭ и Саудовскую аравию с выходом к 
Средиземному морю, добавляет GT.

«Если бы Саудовская Аравия и Изра-
иль нормализовали отношения, то же-
лезнодорожная система могла бы вклю-
чить Израиль, расширив охват проекта 
в сторону Европы через израильские мор-
ские порты», — цитирует газета сентябрь-
скую публикацию в американском Axios.

Лишь одно решение израильско-па-
лестинского конфликта способно га-
рантировать прочный мир, заявляют 
китайцы, — это воплощение в жизнь 
концепции «Два государства для двух 
народов», с созданием независимого го-
сударства Палестина.

Всё сказано предельно ясно: новая 
стратегия СШа на Ближнем Востоке, 
в том числе переманивание Саудовской 
аравии обратно в сферу американского 
влияния, прямо бьет по политико-эконо-
мическим интересам КНР. С подтекстом: 
тем, кто этого не понимает, придется го-
дами гасить палестинский пожар.

МОСКВА, 9 октября — Telegram

Директор Института русско-славянских 
исследований имени Н. Я. Данилевского 
александр Буренков написал в своем ка-
нале: на Ближнем Востоке запахло боль-
шой войной. Израиль впервые с 1973 го-
да официально провозгласил состояние 
войны. Сектор газа объявлен закрытой 
военной зоной, вход в которую строго 
запрещен. Также туда приостанавли-
вается подача электроэнергии, топлива 
и товаров. Израильская армия перебра-
сывает к границам сектора газа тяжелую 
бронетехнику, гаубичные самоходные 
установки, сопровождаемые бронетранс-
портерами. Наземное вторжение Израи-
ля в сектор газа может начаться в бли-
жайшие два-три дня. арабские страны со 
своей стороны готовятся к этому, и да-
же египет, сохраняющий относительно 
хорошие отношения с Израилем. Вто-
рая полевая армия египта отозвала из 
отпусков всех военнослужащих, отме-
нила отпуска, личный состав приведен 
в состояние полной боевой готовности. 
единственной арабской страной, кото-
рая осудила палестинцев, стали оаЭ. Ли-
ванская «Хезболла» начала мобилизацию 
своих сторонников и подготовку к войне 
с Израилем. армия Ливана заявила, что 
израильские войска обстреляли ряд ли-
ванских поселений из танков и артилле-
рии, есть жертвы.

Премьер-министр Израиля Биньямин 
Нетаньяху заручился поддержкой канцле-
ра германии олафа Шольца, президен-
та Украины Владимира Зеленского, пре-
мьер-министра Италии Джорджи Мелони 
и премьер-министра Великобритании Ри-
ши Сунака в связи с эскалацией израиль-
ско-палестинского конфликта. Нарастание 
напряженности очевидно.

Все последние недели Вашингтон 
проявлял на Ближнем Востоке повышен-
ную активность, продвигая план так назы-
ваемого пакта безопасности с Саудовской 
аравией. Согласно ему, в обмен на обо-
ронные гарантии со стороны СШа и их 
помощь в развитии гражданской ядерной 
программы Эр-Рияд должен будет дис-
танцироваться от Китая и России, а так-
же установить — впервые в истории — ди-
пломатические отношения с Тель-авивом. 
Первым последствием нормализации из-
раильско-саудовских отношений стало 
бы создание «железного кольца» вокруг 
Ирана: саудиты при поддержке Израиля с 
юга, азербайджан — с севера могли в лю-
бой момент нанести удар по Ирану. Ба-
ку уже готовит новую войну на Кавказе, 
стремясь улучшить свои позиции на слу-
чай главной цели — войны с Исламской 
Республикой.

Иран, как мы отмечали ранее, судя по 
всему, нанес удар по этим планам. Про-
тив Израиля выступили не только боль-
шинство арабских стран, но и Турция. 
Эрдоган заявил, что создание палестин-
ского государства со столицей в Иеруса-
лиме не может быть отложено. В Турции 
проходят шествия в адане, Стамбуле, 
Трабзоне. Турки сжигают флаги Израиля 
и требуют помочь Палестине поддержать 
ХаМаС. Примечательно, что если офи-
циальная анкара выражает сочувствие 
палестинцам, то официальный Баку чет-
ко и однозначно стал на сторону Израи-
ля. Возможно, это серьезно и не осложнит 
турецко-азербайджанские отношения, но 
вот по единству антииранской коалиции 
точно нанесен удар.

Между тем, посол Израиля в СШа 
Михаэль герцог призвал союзников нане-
сти удары по Ирану, поскольку в Израиле 
полагают, что за силами ХаМаС стоят 
КСИР и спецслужбы Тегерана.

С одной стороны, в Белом доме 
не торопятся возлагать ответственность 

на Иран — ведь с ним только недавно уда-
лось заключить сделку. Кроме того, Бай-
дену позарез нужна иранская нефть, что-
бы сбить цены и не допустить топливного 
кризиса. однако власти СШа вынуждены 
учитывать не только внешнеполитическую 
конъюнктуру, но и внутриполитическую 
ситуацию. Все республиканские канди-
даты выступили с призывами ударить по 
палестинцам и Ирану после начала вой-
ны в Израиле. Трамп, который всегда был 
настроен антиирански и произраильски, 
чувствует себя на коне, получив широкое 
поле для критики администрации Байдена: 
президент сдал стратегического союзника 
СШа на Ближнем Востоке, нынешние со-
бытия — это победа Ирана и Китая и так 
далее.

Ситуация может скатиться к войне.

ВАШИНГТОН, 8 октября — РИА Новости

СШа отправили в восточную часть Среди-
земного моря авианосную ударную группу 
«Джеральд Форд» и усилили авиационные 
подразделения в регионе, заявил шеф Пен-
тагона Ллойд остин.

В состав группы, помимо авианосца, 
входят ракетный крейсер и четыре эсмин-
ца, несущих управляемое ракетное воору-
жение. Пентагон предпринял шаги для уси-
ления эскадрилий истребителей F-35, F-15, 
F-16 и A-10 в регионе.

МОСКВА, 8 октября — Telegram

Канал Михаила Звинчука «Рыбарь» со-
общил, что американская авианосная 
ударная группа (аУг), включающая в се-
бя авианосец «Джеральд Форд», крейсер 
«Нормандия» и эсминцы «Томас Хад-
нер», «Ремейдж» и «МакФол», направ-
лена к берегам Израиля для демонстра-
ции силы и поддержки курса нынешнего 
правительства.

Идти кораблям из состава аУг 
не так долго. «Форд», «Норманди» и «Ре-
мейдж» находятся чуть западнее остро-
ва Сицилия, а «Томас Хаднер» — восточ-
нее. Проблема может возникнуть лишь с 
«Макфолом», который действует в оман-
ском заливе.

Но его в составе авианосной удар-
ной группы с легкостью может заме-
нить другой носитель крылатых ракет 
Tomahawk — эсминец «Рузвельт», кото-
рый сейчас стоит на пополнении запасов 
в греческой Суде.

Так что если информация окажет-
ся верной, то в ближайшие дни у берегов 
Ливана и Израиля могут появиться четы-
ре носителя «Томагавков» (до 110 крыла-
тых ракет) плюс авианосец с эскадрильей 
F/A-18.

ВАШИНГТОН, 9 октября — РИА Новости

СШа планируют перебросить на Ближ-
ний Восток до 25 истребителей F-35 и F-15 
в рамках плана по укреплению позиций 
сил СШа в регионе и сдерживанию Ира-
на, передает телеканал CNN со ссылкой на 
неназванного американского чиновника, 
знакомого с планами.

Как отмечается, хотя точное коли-
чество отправляемых истребителей пока 
неизвестно, американский чиновник сооб-
щил, что скорее всего, в этот регион будет 
направлено около 20–25 истребителей.

«Целью развертывания дополнитель-
ных истребителей является сдерживание 
любой иранской агрессии или расшире-
ния боевых действий за пределы границ 
Израиля», — заявил чиновник.

МИРОУС ТРОИТЕ ЛЬН А Я ВОЙН А
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Снарядный голод — первопричина  
поражений Русской армии в 1914 году? 
Часть II
Пролоджение статьи, начатой в № 553

М ы в самых общих чертах рассмо-
трели, как обстояли у России 
дела с артиллерийским воору-

жением и боеприпасами к началу Первой 
мировой войны, и как этими наличными 
средствами распорядилось российское во-
енное руководство на первом этапе бое-
вых действий.

Но как обстояло дело с производ-
ством артиллерийских боеприпасов? Ведь 
если все воюющие стороны не сумели до 
войны просчитать необходимую потреб-
ность в оружии и боеприпасах, то тем 
большее значение приобретало военное 
производство после осознания того, какой 
невиданный ранее размах и напряжение 
имели уже первые сражения. Более то-
го, вообще были поставлены под вопрос 
возможность и целесообразность предва-
рительного накопления достаточных для 
такой войны запасов  — а значит, исход 
противоборства теперь определялся про-
изводственной деятельностью почти в той 
же мере, что и деятельностью вооружен-
ных сил.

Состояние российского военного про-
изводства к началу войны, мягко говоря, 
не отвечало требованиям момента по ос-
новным показателям, включая боеприпа-
сы. За август-декабрь 1914 года по Юли-
анскому календарю поступление новых 
выстрелов для основных калибров поле-
вой артиллерии исчислялось следующими 
величинами:

- к 76-мм легким пушкам — 470,5 тыся-
чи выстрелов;

- к 76-мм горным пушкам — 145,7 тыся-
чи выстрелов;

- к 122-мм гаубицам — 94,3 тысячи вы-
стрелов;

- к 107-мм пушкам — 39,2 тысячи вы-
стрелов;

- к 152-мм  гаубицам и пушкам  — 
31,3 тысячи выстрелов.

Статистика удручающая. Поступле-
ние боеприпасов отставало даже от ука-
занной Верховным главнокомандованием 
в конце декабря минимальной для продол-
жения операций потребности в 900 тысяч 
выстрелов всех калибров в месяц. а о вы-
двинутой еще по итогам первых сражений 
заявке в 1,5 миллиона выстрелов только к 
легким пушкам ежемесячно не приходится 
и говорить.

Заметим, что и для таких более чем 
скромных поставок промышленности при-
шлось напрячься — ведь к началу войны 
те же 76-мм снаряды готовы были постав-
лять только два завода — Златоустовский 
и Ижевский, причем каждый только 25 ты-
сяч в месяц. Так что абсолютно прав был 
Маниковский, заявивший, что «русская 
снарядная промышленность вообще 
не была подготовлена к массовому про-
изводству снарядов».

Так, может быть, ответ на вопрос 
о первопричине поражений русской армии 
в том и состоит, что тыл оставил ее без до-
статочных поставок, чем и обрек на череду 
неминуемых поражений в 1915 году. одна-
ко не всё так просто.

Военное производство других основ-
ных участников той войны, может, пребы-
вало и в лучшем состоянии, чем в России, 
но до полного обеспечения нужд сража-
ющихся войск тоже далеко не дотягивало.

Поначалу вообще мало кто предпо-
лагал, что война потребует форсирования 
оборонной промышленности. Преоблада-
ли, скорее, обратные представления. На-
пример, во Франции на официальном уров-
не постулировали следующее: «Можно 
будет рассчитывать только на запасы, 
созданные в мирное время. Армия будет 
жить на свои запасы».

Так что общей тенденцией стала мас-
совая постановка под ружье работников 
оборонных предприятий, что закономер-

но ударило по военному производству. Это 
очень ярко видно по Франции.

Производство французской промыш-
ленностью выстрелов к 75-мм пушке об-
разца 1897 года в октябре-ноябре упало 
почти вдвое относительно августа-сентя-
бря. Да, оно все равно в разы превышало 
российское изготовление выстрелов к трех-
дюймовой пушке, но ведь и стрелять фран-
цузской артиллерии приходилось намного 
интенсивнее, так что назвать тогдашнее 
положение французов с артиллерийским 
снабжением благополучным не получится.

Производство самих 75-мм пушек 
французскими мобилизационными плана-
ми вообще не предусматривалось, что вку-
пе с большими потерями и вынужденным 
развертыванием новых войсковых форми-
рований привело к дефициту в 1,5 тысячи 
этих орудий на февраль 1915 года. Про не-
дооцененную до войны тяжелую артилле-
рию даже не упоминаем.

Что говорить о России и Франции с 
их огромными сухопутными силами, если 
у британской экспедиционной группировки 
в европе после сражений начального этапа 
войны оставалось от четырех до десяти вы-
стрелов на орудие. а ведь эта группиров-
ка насчитывала к началу 1915 года всего 
360 тысяч человек — и даже ее Великобри-
тания, слывшая не так давно «мастерской 
мира», пока не обеспечивала достаточными 
боеприпасами!

главная же общая проблема военного 
производства состояла в том, что ни в од-
ной из держав существовавшая оборонная 
промышленность даже при заблаговремен-
ной подготовке не справилась бы самосто-
ятельно с материальным обеспечением во-
оруженных сил в такой войне. Масштабы 
задачи настоятельно требовали широчай-
шего привлечения к ее выполнению граж-
данских предприятий и вообще такой ми-
литаризации экономики, какой не бывало 
в прежних войнах. а в этом направлении 
до войны только германия предпринима-

ла хоть сколько-то существенные меры — 
и всё равно недостаточные. остальным же 
приходилось практически импровизиро-
вать.

Увы, приходится признать, что рос-
сийское военно-политическое руководство 
в организации увеличения военного произ-
водства выказало гораздо меньшую рас-
торопность, нежели руководство других 
стран. Хоть той же Франции, где к весне 
1915 года число вовлеченных в обеспече-
ние нужд войны заводов, фабрик и мастер-
ских достигло 25 тысяч, а объемы продук-
ции военного назначения поднялись в разы 
и на порядки. И это при утрате еще в са-
мом начале войны наиболее экономически 
развитых территорий, дававших французам 
перед войной 75 % каменного угля и кокса, 
84 % чугуна, 63 % стали.

Впрочем, понятно, что наращивание 
военного производства и вообще милита-
ризация экономики были не сиюминутным 
делом, и никто не имел волшебной палоч-Один из артиллерийских складов немцев под Верденом

Французская артиллерия во время Первой мировой войны

Снаряды французской артиллерии  
времен Первой мировой войны

В первой зимней кампании материальное обеспечение войск продолжало определяться 
не скоростью раскачки промышленности, а тем, насколько военное руководство полно 
и рационально использует средства, имеющиеся в наличии здесь и сейчас
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ки, мановение которой разом обеспечило 
бы нужное количество орудий, снарядов, 
пулеметов, винтовок и так далее.

Запрошенное французским армейским 
командованием в сентябре 1914 года уве-
личение суточного изготовления 75-мм-
пушечных выстрелов с 14 до 40 тысяч во-
плотилось в первом квартале 1915  года. 
а  уровень в 100  тысяч этих выстрелов, 
предписанный военным министром Этье-
ном александром Мильераном на сове-
щании с крупнейшими промышленниками 
20 сентября 1914 года, французские пред-
приятия стабильно перешли лишь к исходу 
полутора лет войны. До той поры наиболее 
многочисленный тип французских орудий 
оставался на весьма строгой диете.

Даже германия, имевшая наиболее 
мощную промышленную базу и проявив-
шая большую по сравнению с другими 
странами предусмотрительность в мили-
таризации производства, что позволило 
уже в октябре 1914  года перевалить из-
готовление артиллерийских выстрелов за 
миллион, в первую военную зиму не мог-
ла удовлетворить материальные запросы 
войск. Начальник штаба главнокоманду-
ющего Восточным фронтом генерал Эрих 
Людендорф сетовал: «Нужды могли быть 
покрыты только частично... фабрика-
ция, пережив кризис осени и зимы 1914 г., 
увеличивалась постепенно и небольшими 
скачками».

Так что в первой зимней кампании ма-
териальное обеспечение войск продолжа-
ло сильно зависеть не от скорости раскач-
ки промышленности, а от того, насколько 
военное руководство полно и рационально 
использует средства, имеющиеся в наличии 
здесь и сейчас.

Здесь положительный в целом при-
мер дает Франция. главнокомандующий 
войсками Северо-Востока генерал Жозеф 
Жоффр уже в сентябре 1914 года перед 
лицом стремительного исчерпания боепри-
пасов полевой артиллерии позволил неко-
торым армиям воспользоваться запасами 
близлежащих крепостей, а 14 октября вы-
двинул стройную программу по задейство-
ванию орудий устаревших артиллерийских 
систем и боеприпасов к ним.

Во-первых, легкие батареи массо-
во оснащались 90-мм пушками образца 
1877 года, что позволило компенсировать 
вынужденное ограничение интенсивности 
работы 75-мм пушек — последние теперь 
сберегались французским командованием, 
пока промышленность не набрала доста-
точный темп изготовления их и боеприпа-

сов к ним. Впрочем, даже потом устарев-
шие орудия продолжали занимать видное 
место — в середине октября из 5,6 тысячи 
французских легких орудий современные 
скорострельные пушки составляли только 
3,6 тысячи. После войны генерал Эрр на-
писал: «Нельзя не воздать должное тем 
артиллеристам, которые в 1877–1881 гг. 
дали нам эти замечательные системы 
артиллерийских орудий».

Во-вторых, резко наращивалась тя-
желая артиллерия. Для усиления огневой 
мощи армейских корпусов формирова-
лись дивизионы, на вооружение кото-
рых поначалу шли пушки 95-мм образца 
1875  года и 120-мм образца 1878  го-
да, а  с  ноября последовали и 105-мм 
и 155-мм пушки. Вместе с тем создава-
лись и новые подразделения артиллерии 
более крупных калибров  — в частно-
сти, мортир 220-мм образца 1891  года 
и 270-мм образца 1885 года.

основным источником материальной 
части и кадров для этой программы стали 
французские крепости, в которых содер-
жалось множество самых разнообразных 
орудий и современных, и устаревших об-

разцов, а также и немало боеприпасов для 
них.

отдельно отметим, что программа 
предусматривала использование в зарядах 
к перечисленным выше орудиям черного 
пороха — тем самым сокращался расход 
бездымных порохов, производство кото-
рых тоже еще не дотягивало до потреб-
ностей.

Да, подобный подход к усилению ар-
тиллерии не назвать безупречным. В ма-
териальную часть вносился широчайший 
разнобой, который на современном языке 
назвали бы «кошмар снабженца». Несо-
мненно, массово выведенные в поле уста-
ревшие орудия резко уступали передовым 
в подвижности, дальнобойности и особен-
но скорострельности, тем более при ис-
пользовании черного пороха. Но главное, 
ради чего принимались столь неоднознач-
ные меры, было достигнуто: французская 
артиллерия не замолкла к первой военной 
зиме, а ее тяжелая составляющая вообще 
в разы усилилась. На февраль 1915 года 
союзники имели на Западном фронте до 
1,6  тысячи тяжелых орудий, в основной 
массе французских.

Забегая вперед, отметим, что позднее 
французы поступили еще более радикаль-
но, в августе 1915 года вообще упразднив 
свои мощнейшие крепости первой кате-
гории Верден, Эпиналь, Туль, Бельфор, 
имевшие до четырех тысяч орудий, из них 
тяжелых около половины. Материальные 
средства и кадры этих крепостей ушли 
главным образом на усиление полевых 
войск.

Укажем также, что германцы прини-
мали сходные меры по наращиванию сво-
ей артиллерии и тоже не брезговали уста-
ревшими орудиями, особенно в тяжелой 
артиллерии — ее они к исходу 1915 года 
довели до 4,2  тысячи орудий, из кото-
рых на устаревшие образцы приходилось 
2,4 тысячи.

В России, увы, подобных масштабных, 
системных и энергичных проектов в начале 
войны не проводилось. а то, что делалось, 
часто представляло даже не полумеры, а в 
лучшем случае четверть-меры, и совершен-
но терялось на фоне бурной деятельности, 
развернутой как основными нашими со-

Император Николай II среди офицеров Иваногорской крепости, октябрь 1914

270-мм пушка образца 1885 года
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юзниками, так и противниками, особенно 
германией.

Трудно пошло восстановление осад-
ной артиллерии, хотя, как ранее упоми-
налось, о выработке соответствующего 
проекта генерал-инспектор артиллерии 
Великий князь Сергей Михайлович распо-
рядился еще перед войной. Проект-то был 
разработан и даже получил одобрение 
Сергея Михайловича в августе 1914 года, 
только сам Великий князь вскоре заболел, 
а временно заместивший его генерал-лей-
тенант граф Михаил Баранцев не сумел 
настоять на скорейшем осуществлении 
проекта перед Сухомлиновым, засыпан-
ным сообщениями с фронтов о бедствен-
ном положении с выстрелами к легким 
пушкам.

В итоге устройство осадной и вообще 
тяжелой артиллерии во многом взяла на 
себя Ставка, притом не следуя какой-ли-
бо последовательной программе и даже 
из готового проекта, составленного по 
заданию Великого князя Сергея Михай-
ловича, используя лишь отдельные поло-
жения. Создавались самые разные по раз-
мерам, структуре и вооружению батареи, 
дивизионы, полки, бригады, в различиях 
между которыми не получается усмотреть 
какую-либо систему. К тому же за отсут-
ствием внятного представления о необхо-
димой численности и организации тяжелой 
артиллерии Ставка металась, то начиная 
формировать те или иные части, то их 
расформировывая — следствием же стал 
сумбур.

а к сумбуру добавилось нежелание 
российского военного руководства слиш-
ком ослаблять крепости на западе страны, 
тоже не способствовавшее интенсивному 
наращиванию тяжелой полевой и осадной 
артиллерии. главнокомандующий Севе-
ро-Западным фронтом генерал от инфан-
терии Николай Рузский вовсе в декабре 
1914 года предлагал Янушкевичу оставить 
осадные артбригады в крепостях, на базе 
которых они формировались, поскольку 
сами крепости «еще не утратили свое-
го значения как самостоятельного, так 
и по совместным действиям с полевыми 
армиями». Зачем тогда затевалось форми-
рование — неясно.

Всего к началу 1915  года удалось 
сформировать части тяжелой артиллерии, 
совокупно насчитывавшие 49 батарей при 
184 орудиях калибром от 107 до 280 мм — 
немало, но очевидно недостаточно. И рас-
считывать на значительное ускорение даль-
нейшего формирования новых частей пока 
не приходилось.

а между тем войска в тяжелой артил-
лерии очень нуждались с самого начала 
войны. Некоторых военачальников нужда 
подталкивала к хотя бы ситуативному при-
влечению крепостной артиллерии к поле-
вым сражениям без согласований с выше-
стоящим начальством.

еще в галицийской битве команду-
ющий 9-й армией генерал от инфантерии 
Платон Лечицкий, в подчинение которого 
вошла Ивангородская крепость, велел ее 
коменданту полковнику алексею Швар-
цу поддержать 152-мм гаубицами атаку 
на укрепленные позиции австро-венгер-
ских войск у местечка ополье. Шварц 
без промедления составил отряд из двух 
гаубичных батарей и сотни пограничной 
стражи для прикрытия, который, скрытно 
выдвинувшись ночью по железной дороге 
к ополью, обеспечил быстрое выбивание 
австро-венгерских войск оттуда. Но эта 
самодеятельность не нашла понимания 
у главнокомандующего Юго-Западным 
фронтом генерала от артиллерии Николая 
Иванова, заявившего Шварцу: «А знает ли 
комендант крепости, что он подлежит 
суду за то, что выслал свою артиллерию 
из крепости?» Никакому суду Шварца, 
разумеется, не предали, но сама претензия 
показательна.

И ладно еще, если бы Николай Иу-
дович Иванов был ко всякой инициативе 
подчиненных столь строг. Но ведь в даль-
нейшем, когда во время первой осады Пе-
ремышля командующий 8-й армией ге-
нерал от кавалерии алексей Брусилов 
предложил предпринять штурм, Иванов 
согласился  — словно и не принимал до 
того по согласованию со Ставкой реше-
ния ввиду отсутствия осадной артиллерии 
ограничиться блокадой крепости. Штурм 
провалился с потерей некоторыми из уча-
ствовавших полков до трети личного со-
става, а от Перемышля вскоре пришлось 
временно отойти под давлением пере-
шедшего в контрнаступление на внешнем 
фронте противника. Но неизвестно, чтобы 
за провал штурма Иванов грозил судом 
или иными карами хоть Брусилову, хоть 
непосредственно командовавшему осад-
ной армией генерал-лейтенанту Дмитрию 
Щербачеву.

а при возобновлении осады Пере-
мышля наши войска уже не решались на 
новые попытки его штурмовать, ограничив-
шись удержанием блокады и воздействи-
ем подтягивавшейся осадной артиллерии. 
Быстрого взятия крепости такой метод 
не обещал, тем более что австро-венгер-
ский гарнизон не торопился сдаваться — 
отражение штурма и деблокирование 
ударом извне при первой осаде ободрили 
обороняющихся. Значительная часть рус-
ской тяжелой артиллерии оказалась на-
долго прикована к оставшемуся глубоко 
в тылу основных русских сил Перемышлю, 
тогда как на фронтах большие калибры хо-
тя бы в виде малоподвижных осадных ору-
дий становились всё актуальнее.

Между тем в полевой артиллерии воз-
никла и всё более обострялась нехватка 
даже средних гаубиц и легких пушек — 
их мобилизационный запас исчерпался 

быстро, а поступления от промышленности 
не покрывали и убыль от воздействия про-
тивника, и износа, а ведь в орудиях нужда-
лись еще и новые формирования.

В конце 1914 года штат легкой пешей 
батареи сократили с восьми орудий до ше-
сти, как в конной артиллерии. Само по се-
бе это сокращение задумывалось еще до 
войны и шло скорее на пользу, поскольку 
8-орудийный состав был избыточным для 
обычно возлагавшихся на батарею задач, 
делая ее к тому же громоздкой в передви-
жении и управлении. Только довоенные за-
думки предусматривали еще и перевод арт-
бригад пехотных дивизий с 6-батарейного 
на 9-батарейный состав и соответственное 
увеличение их вооружения с 48 до 54 пу-
шек, от чего теперь по недостатку матчасти 
и кадров пришлось отказаться. а улучшен-
ная организация батарей не возмещала ос-
лабления огневой мощи пехотных дивизий, 
которым по новым штатам полагалось все-
го 36 орудий, а на деле и столько далеко 
не во всех дивизиях осталось.

Казалось бы, российское военное ру-
ководство вполне осознавало роль артил-
лерии в современной войне — вспомним 
однозначный вердикт Янушкевича в теле-
грамме Сухомлинову: «Вся тяжесть со-
временных боев  — на артиллерии». Да 
и то, что большая часть потерь убитыми 
и ранеными обычно вызывалась артилле-
рийским огнем, едва ли прошло незаме-
ченным.

Но тем не менее это самое руковод-
ство мало того, что не проявило в начале 
войны достаточной энергии в наращивании 
тяжелой артиллерии, так еще и, по сути, 
смирилось с ослаблением легкой. И  это 
когда союзники и противники свою легкую 
артиллерию стремились нарастить, причем 
не чураясь ради этого массово использо-
вать орудия устаревших образцов, изъятые 
из крепостей и даже с хранения — пример 
французов приведен выше. У нас же имев-
шиеся запасы, например, 87-мм пушек об-
разца 1877 года и модификации 1895 года 
использовались очень ограниченно для не-
многочисленной артиллерии государствен-
ного ополчения да некоторого количества 
батарей, задействованных на Кавказском 
фронте против турок.

На фоне падения количества орудий 
обеспеченность полевой артиллерии бое-
припасами к началу 1915 года была снос-
ной. Получив из местных парков все до-
военные боеприпасы и не расстреляв еще 
значительную их долю, действующие вой-
ска имели в возимых запасах и на складах 
армий и фронтов более-менее достаточное 
на ближайшие месяцы количество орудий-
ных выстрелов.

Вот только Верховное главнокомандо-
вание, не на шутку встревоженное тем, что 
с наступлением зимы подвоз боеприпасов 
из тыла резко сократился, ввиду исчерпа-
ния довоенного запаса и еще недостаточ-

ных темпов промышленного производства, 
решило снаряды поберечь и в декабре 
1914 года предписало войскам ограничить 
средний расход... одним выстрелом на ору-
дие в сутки.

опасение остаться без боеприпасов, 
пока промышленность еще раскачивается, 
вполне понятно, но все же установленное 
Ставкой лимитирование вызывает недоуме-
ние. В рамках такого жесткого лимита бы-
ло бы затруднительно удержаться даже 
при боях местного значения.

а в первые месяцы наступившего го-
да ожидались действия куда более мас-
штабные. Во-первых, потому что русское 
Верховное командование планировало 
крупные операции. Во-вторых, потому что 
увеличивались силы противника, причем 
главным образом германцев: если в авгу-
сте 1914 года выставленные против Рос-
сии германские войска насчитывали около 
четверти миллиона человек, то к январю 
1915 года их численность перевалила за 
600 тысяч, тогда как австро-венгерские во-
йска за то же время увеличились с 850 ты-
сяч до миллиона. Полагать, что германское 
командование накачивает свой Восточный 
фронт войсками для прозябания в око-
пах, оснований не было — наши солдаты 
и офицеры за первые месяцы войны твердо 
усвоили, что там, где появился «герман», 
тихо не будет. Да и от австро-венгров, го-
ревших желанием как минимум деблоки-
ровать Перемышль, пассивности ожидать 
не приходилось.

Так что до конца зимы следовало 
бы задуматься не о том, как израсходо-
вать поменьше снарядов, а о том, как ис-
пользовать их с наилучшим результатом. 
а  наилучшего результата можно было 
достигнуть, выполняя главное требование 
военного искусства — то есть обеспечивая 
в нужное время и в нужных местах реши-
тельное превосходство над противником 
в силах и средствах.

Здесь решающее значение приобрета-
ла способность военного руководства вы-
рабатывать и проводить в жизнь внятную 
стратегическую линию, подчиняя ей опера-
ции войск. если военное руководство про-
являло достаточное умение, то жесткие 
лимиты на стрельбу могли оправдываться 
сохранением боеприпасов для важнейших 
сражений. если же оно достаточного уме-
ния не проявляло, то лимиты превраща-
лись в издевательство над войсками.

Как на этом поприще проявило себя 
русское Верховное главнокомандование во 
главе с Великим князем Николаем Никола-
евичем в начале 1915 года, мы рассмотрим 
далее.

(Продолжение следует.)

Филипп Попов

Артиллеристы русской армии в Иваногорской крепости

Главнокомандующий Юго-Западным  
фронтом генерал Николай Иудович Иванов

Генерал-лейтенант  
Алексей Владимирович Шварц

Окончание. Начало — на стр. 13
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Проснуться, чтобы тревожный набат 
не стал погребальным звоном
Отклик на публикацию «В чем огромный просчет России 
с Карабахом?» ИА Красная Весна 10.10.2023

Э тот разговор на канале «Звезда» 
о трагедии Нагорного Карабаха 
состоялся еще до того, как следом 

за Кавказом полыхнуло на Святой земле. 
Но от этого он не стал менее значимым. 
Наоборот, он стал куда более актуальным.

И вроде бы исторически и национально 
конфликты очень разные. а суть у них одна.

Живут веками на одной земле разные 
народы с разными хозяйственными укла-
дами, дополняя друг друга, торгуя и ме-
няясь друг с другом, рождаясь и ложась 
в одну и ту же землю, порой сталкиваясь 
и снова замиряясь. И живут не идеально, 
но достаточно спокойно, пока там не по-
являются чужаки, мнящие себя игроками 
на великой шахматной доске, которым эта 
чужая для них земля нужна просто как 
кирпичик в их геостратегическом про-
екте, а люди, живущие на ней, — только 
как расходный материал, который можно 
столкнуть между собою, актуализировав 
и раздув прошлые уснувшие конфликты, 
и польется кровь, и смоет этих ненужных 
и глупых людишек с понадобившейся игро-
кам земли.

И это ведь не чьи-то завиральные 
«мысли по поводу», не страшилки и не те-
ории заговора. Сами игроки всё про себя 
рассказывают, книжки пишут, отчеты моз-
говых центров публикуют.

Збигнев Бжезинский, автор книги «Ве-
ликая шахматная доска», в ней и во мно-
гих своих статьях очень доходчиво описал 
технику этой игры, включая и актуализа-
цию уснувших прошлых конфликтов, и пе-
ревод их в фазу управляемого конфликта. 
Эта техника была использована игроками 
много раз и во многих местах.

В том числе и в Палестине, которая, 
повидав на своем веку многих завоевате-
лей, от вавилонян до римлян, в XIX веке 
стала территорией под управлением бри-
танской администрации, где было очень 
удобно бункеровать пароходы ост-Инд-
ской компании. а  для создания инфра-
структуры для этой бункеровки там было 
позволено селиться еврейским колонистам, 
захотевшим вернуться из рассеяния на 
землю обетованную. опять же, хороший 
клин вбивался в огромное пространство 
арабского Ближнего Востока.

Во время Третьего рейха многие ев-
реи попытались спастись там от гибели, 
но британская администрация отправила 
их назад, в лапы игрока гитлера, с вос-
торгом изучившего опыт англосаксов, 
принесших «свет цивилизации» в Индию 
и америку, и решившего принести его на 
просторы России.

С Россией у гитлера не заладилось, 
а вот с уничтожением евреев получилось 
так эффективно, что весь мир ужаснулся, 
а слово «холокост» (по-еврейски «ката-
строфа») стало известно на всех языках. 
После этого по решению ооН евреям бы-
ло разрешено купить в Палестине терри-
торию и создать там свое национальное 
государство, Израиль, чтобы катастрофа 
не смогла повториться никогда больше. 
И они его создали. И, работая в кибуцах 
как проклятые, превратили ее в сад.

Но игрокам нужен был не сад, а всё 
тот же клин, вбитый в середину арабского 
мира. актуализация прошлых конфликтов 

сработала отлично. Вместо мирного тру-
да и торговли с соседями началась череда 
войн, а игроки заботились, чтобы было чем 
и кому воевать.

Сегодня мы снова видим на Святой 
земле блестяще развернутый управляе-
мый конфликт, в начале которого игроки 
дружно обвиняют шиитский Иран, хотя 
ХаМаС — это сунниты, «Братья-мусуль-
мане»* — детище турок и их давнишних 
старших партнеров англичан.

Нечто похожее было проделано в На-
горном Карабахе в последние годы суще-
ствования СССР. Управляемый конфликт 
между армянами и азербайджанцами, на-
чатый заезжими гастролерами, отработав-
шими на обеих сторонах, стал одним из 
важнейших факторов, приведших к разру-
шению нашей страны.

В Нагорном Карабахе армяне и гор-
ные турки, позднее ставшие называть себя 
азербайджанцами, столетиями жили рядом. 
одни возделывали землю, другие пасли 
скот, и те, и другие торговали. Им незачем 
было воевать на истребление, они не меша-
ли друг другу. а вот от османской империи 
периодически перепадало и тем, и другим. 
Сунниты-турки периодически резали и хри-
стиан-армян, и шиитов-азербайджанцев. 
В последние несколько столетий они дела-
ли это под чутким руководством британцев 

* — организация, деятельность которой запрещена в РФ.

и немцев. Для чего? а чтобы на торговых пу-
тях все помнили, кто в доме хозяин.

а рядом была Россия. она тоже за 
многие века своего существования много 
раз была вынуждена защищаться от таких 
игроков, выстраивая вокруг себя пояс бе-
зопасности, включая в состав империи как 
равных и беря под свою защиту соседние с 
ней народы, к которым в русской культуре 
никогда не относились как к расходному 
недочеловеческому материалу. Это было 
немыслимо и в православной, и в комму-
нистической империи, осознававших и от-
стаивавших свою инаковость от империй 
игроков.

Вошли в ее состав и под ее защиту 
в свое время и Нагорный Карабах, и ар-
мения, и азербайджан. И многие другие 
народы со своими землями, включая и мой 
родной Казахстан, которому ох как до-
сталось и от войск Потрясателя вселенной 
Чингисхана, и от войск Железного хромца 
Тимура, и от джунгарских войск.

В отличие от колониальных империй 
игроков, Российская империя включала 
элиты входящих в нее народов в свою эли-
ту на равных основаниях, а сами народы 
не переделывала под себя, не ассимилируя 
и не заставляя их менять свой образ жиз-
ни, как это делали, к примеру, турки.

В советский период этот подход не ис-
чез. Пройдя через непростой этап стреми-
тельной модернизации, позволивший СССР 

выстоять и победить в Великой отече-
ственной войне, ставшей центральной ча-
стью Второй мировой войны, развязанной 
в очередной раз игроками, среди которых 
гитлер был, безусловно, самым заметным, 
но отнюдь не самым главным, все народы 
сохранили свое национальное своеобра-
зие и весьма развили свои культуры. а са-
мое главное, они показали всему миру, что 
можно жить по-другому, не делясь на го-
спод и слуг, ища общего блага, а не част-
ной выгоды. Причем под благом понима-
лись не только материальный достаток, но 
и развитие как отдельной личности, так 
и всего общества.

Для игроков это было как нож острый. 
Слова «коммунистический» (от латинско-
го слова «общий») и «социалистический» 
(от  латинского слова «общественный») 
были превращены ими в жупелы, которы-
ми следовало пугать обывателей. (Теперь 
к этим «страшным» словам, не мудрствуя 
особо, игроки добавили слово «русский», 
как когда-то их ученик гитлер добавил 
слово «еврей»). Процесс запугивания за-
падных обывателей этими жупелами и со-
блазнения простецов ништяками с витрины 
общества потребления, идущий параллель-
но с гонкой вооружений, стал еще одной 
техникой игроков — холодной войной.

Холодная война была весьма утоми-
тельна и обременительна, но она не дава-
ла вспыхнуть настоящей, горячей войне. 
Вот только чтобы вести холодную войну с 
игроками, нужна была накаленная, горячая 
идеология. а она-то в отсутствие внятно 
сформулированного своего метафизиче-
ского основания стала остывать. опреде-
ленная часть советской элиты, утомившись 
от холодной войны и от бремени империи, 
решила назвать игроков «партнерами» 
и начать жить «нормально», делая денеж-
ки и приобретая на них всякие заманчивые 
ништяки.

Вот только игроки остались игроками, 
и кровавая суть игры не поменялась. Зачем 
торговать, когда можно отнять? Зачем до-
говариваться и исполнять обещания, когда 
можно обмануть, убить и расчленить?

Кургинян снова и снова повторяет, что 
пора увидеть вещи такими, как они есть, 
и назвать их своими именами. И  начать 
восстанавливать то, что сдуру разруши-
ли, потому что и карабахский, и ближне-
восточный колокол звонят по России и по 
всему единому человечеству, которое игро-
ки хотят превратить в концлагерь уничто-
жения.

У России есть еще время осознать, 
что, обманувшись витриной и рекламны-
ми буклетами общества потребления, де-
мобилизовавшись, демилитаризовавшись 
и расслабившись (как в большой степени 
демобилизовался и расслабился и Изра-
иль), она сама стала продуктом потребле-
ния для игроков.

У нее есть еще время вернуться к 
жизни в согласии со своим сердцем, сво-
им умом и своей совестью, а не по «прави-
лам», написанным для нее игроками.

И тогда Россия снова поломает их па-
костную игру.

Татьяна Коровина

Вот только «игроки» остались «игроками» и кровавая суть игры не поменялась. Зачем торговать, когда 
можно отнять? Зачем договариваться и исполнять обещания, когда можно обмануть, убить и расчленить?

Константинас Чюрленис. Колокола. Из цикла «Буря». 1905–1906
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Самуил Навельштейн. Урок истории. 1967

Константин Чебатырев. Воздушная тревога. 1941

о «разности миров»
Отклик на статью Е. Амосовой «Оставаться и быть 
Человеком» (газета «Суть времени», № 554)

В сентябре мы с Евге-
нией Амосовой в оче-
редной раз побывали 

в ЛНР, конкретно в городе 
Красный Луч. Перед по-
ездкой мы с товарищами 
(в  группе было четверо) 
не обсуждали детали то-
го, как будем проводить 
встречи со школьниками, 
посвященные учителям 
с восточной Украины, по-
ехавшим на запад УССР 
учить детей до Великой От-
ечественной войны и после 
нее. Мы не в первый раз 
приходили в школы с этим 
уроком, поэтому больше 
обсуждали технические де-
тали предстоящей поезд-
ки. А при обсуждении уже 
прошедших занятий по-
няли, что, не сговариваясь 
и не планируя специально, 
каждый урок завершали од-
ним и тем же — обращени-
ем к ученикам ценить своих 
педагогов и осознавать важ-
ность их сегодняшнего слу-
жения. Восхищение учите-
лями школ Красного Луча у меня возникло 
с первой поездки в 2014 году и с каждым 
приездом только усиливается, а поскольку 
мне по роду рабочей деятельности прихо-
дится много взаимодействовать с молоде-
жью, то я понимаю, насколько это непросто.

В 2014–2016  годах ситуация в Дон-
бассе была особенно острой как в силу 
общей неустроенности, так и в силу от-
сутствия понимания, какое будущее ждет 
людей. Вплоть до февраля 2022 года самый 
распространенный вопрос, который нам с 
товарищами задавали учителя в школах 
и наши знакомые, звучал так: «Россия нас 
не бросит?» И мы скрепя сердце честно от-
вечали, что надеемся, что Россия не сдаст 
Донбасс. Но мы-то после этого уезжа-
ли домой, в мирную «большую» Россию, 
а они оставались там. Буквально рискуя 
жизнью, так как директора школ, многие 
учителя и наши знакомые активисты ока-
зались в списках СБУ на первоочередные 
аресты в случае оккупации ЛНР Украиной.

Всё время начиная с пересечения 
государственной границы с ЛНР меня 
не покидало ощущение, что «там» 
и «здесь» люди живут в разных мирах. 
И что это уже «разные люди».

Там был мир, где людей убивают 
нацисты, где нет уверенности, что они 
не придут за тобой, где жизнь очень 
скромная и трудная. Разбитые дороги, 
отсутствие городского освещения, из-за 
чего после наступления ночи город казался 
вымершим. Боевая техника и вооруженные 
люди на улицах, проверки на блокпостах 
и комендантский час.

Здесь  — безопасность, спокойствие, 
дружба с Западом и «вечный праздник». До 
ковидной эпопеи пятачок около ближайшей 
к моей работе станции метро был уставлен 
какими-то шалманами, где шла ярмарочная 
торговля, приуроченная то к светским 
и религиозным праздникам, то просто 
к «рыбным» или еще бог знает каким 
неделям. В  формируемой государством 
части информационной повестки  — 
минимум информации о страданиях 
соотечественников в Донбассе. Не жизнь, 
а сплошной праздник! апофеозом чего 
стало проведение чемпионата мира по 
футболу в 2018 году. Это всё особенно 
бросалось в глаза после каждого нашего 
возвращения из выстаивающей Луганской 
Республики.

Ситуация «там» изменилась после 
признания Россией независимости ЛНР 
и ДНР в феврале 2022  года. Стало 
понятно, что Россия не сдаст Донбасс, 
хотя сомнения в этом еще оставались. 
На местных жителей легло тяжелое 
бре м я  м о би л из а ц и и  д л я  у час т и я 
в боевых действиях по окончательному 
освобождению республик от украинской 
оккупации. «Здесь», конечно, начало 
СВо  вскол ы х н ул о  о бщ ес т во,  но 
государство делало всё, чтобы его 
успокоить и сохранить иллюзию, будто 
исторические события вооруженного 
конфликта на Украине никого толком 
не касаются. особо удивительно для 
меня было то, что даже в неформальном 
общении люди в ситуациях, когда 
естественным кажется обсуждать самые 

волнующие темы, изо всех сил старались 
не говорить о войне. Некоторые даже 
прямо мне это заявляли, хотя было 
видно, что для них эта тема важна. 
Ссылались на то, что события настолько 
ужасные, что даже думать об этом 
не хочется, а не то, что говорить.

Следующим поворотным моментом 
оказалась осень 2022 года, когда Донбасс 
вернулся в состав России и пошла 
мобилизация по всей стране. Для ЛНР 
начался новый период жизни, внешне 
ознаменованный ремонтом дорог и зданий, 
а для учителей  — сложным этапом 
перехода на российскую систему обучения 
и документооборота. Конечно, сейчас все 
понимают, что это далеко не те сложности, 
с  которыми Донбасс  столкнулся 
в 2014 году. Жителям ЛНР стало понятно 
главное: что Россия их не сдаст никогда. 
Выжила бы только сама страна.

«Здесь» же, в «большой России» 
п о с л е  т о г о ,  к а к  м о б и л и з а ц и я 
завершилась, государство снова всеми 
силами вернулось к внедрению идеи 
о том, что война  — это где-то «там», 
далеко, и не про каждого из нас. Да, 
появились билборды с героями СВо, 
есть новости про войну. Но в целом 
Москва как была городом постоянного 
праздника и веселья, так им и осталась. 
Война тщательно не  допускается 
в сознание людей. одна моя молодая 
коллега до лета этого года не знала, что 
ЛНР, ДНР, Запорожская и Херсонская 
области стали полноценными субъектами 
Российской Федерации. На мой вопрос, 
как она оказалась не в курсе таких 
грандиозных событий, ответила, что 
не читает новостей. Но ведь есть же 
не только новости? Нельзя сказать, что 
люди атомизировались настолько, что 
перестали общаться. Значит, они сами 
не допускают войну в свое сознание.

Возвращаются те, кто удрал от 
начала  СВо и мобилизации.  Это 
заметно в научной сфере, где я работаю. 
глобальный научный мир  — это очень 
замкнутый цех, который до сих пор 
находится в той или иной степени 
личного общения. Может быть, поэтому 
многие коллеги, даже поддерживая СВо, 
относятся к возвращенцам так, будто 
эти люди отлучались в длительный 
отпуск. Притом что они своим внезапным 
бегством причинили вред коллегам 
и работе. Лично у меня это вызывает 
много вопросов, но особенно горько это 
слышать нашим друзьям в ЛНР, которые 
спрашивают с надеждой: «Как там 
Москва? Просыпается?» Приходится им 
честно рассказывать об описанных выше 
особенностях московской жизни.

Рассказывать еще и о том, что часть 
молодых людей всеми силами старается 
отрешиться от ситуации. Кто-то опасается 
ездить в Крым из-за того, что может 
«прилететь» со стороны Украины. Кто-
то отказывается от предложения поехать 
в Донбасс из соображений безопасности, 
а кому-то это просто не интересно  — 
узнать, как живут наши соотечественники 
в «новых» регионах, оказать им посильную 
помощь.

Жизнь в ЛНР продолжается в виде 
суровой, сложной, но понятной реальности, 
взыскующей к лучшим качествам человека. 
Там уже все проснулись. Надеюсь, 
и остальная Россия тоже выйдет из сна 
благополучия и обычной мирной жизни, 
причем до того момента, когда состояние 
общества окажется вообще несовместимо 
с растущими вызовами и угрозами 
существованию России.

Владимир Казанцев,  
координатор работы РВС в ЛНР

Всё время, начиная с пересечения государственной границы с ЛНР, меня не покидало ощущение, 
что «там» и «здесь» люди живут в разных мирах. И что это уже «разные люди»


